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ДЕЛО ПРАВОЕ
Свободы слова 
на Западе нет

Известная русская 
правозащитница 
Мира Тэрада о реальностях 
западного мира. 

 Стр. 2

ЯСТРЕБЫ ВОЙНЫ
Спонсоры Хаоса
Сложилось устойчивое 
представление 
о происходящем: понятия 
«война» и «демократия» – 
синонимы. 

 Стр. 2

ГЛАСНЫЙ НАРОД
Пора возродить 
солидарность 
трудящихся

Таково мнение жителей 
ДНР, с которыми 
корреспондент ДК пообщался
на улицах Донецка. 

 Стр. 3

ВОЙНА И МИР
Дорога 
в Новую Жизнь

Горячая фаза войны 
закончится, и наша задача – 
обеспечить будущее воинов 
на «гражданке». Проект 
«Дорога домой» – о мирной 
жизни после СВО. 

 Стр. 3

КАПИТАЛЬНЫЙ 
СПОРТ
Московская область – 
спорту Донбасса

Специалисты из Московской 
области продолжают 
восстановление спортивных 
сооружений в Донецке. 

 Стр. 4

«Теперь в Тельмановском рай-
оне есть хороший качественный 
мост, построенный по высоким 
российским стандартам, который 
так необходим людям. Огромное 
спасибо региону-шефу – Москов-
ской области. Искренние слова 
признательности всем, кто для 
этого трудился».

Денис Пушилин,
Глава ДНР

ЖУРНАЛИСТЫ ГАЗЕТЫ «ДОНЕЦКИЙ КРЯЖ» ВСЕГДА НА СВЯЗИ! 
Email: donetskmedia@yandex.ru
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Адрес для писем: 283048, Россия, ДНР, 
Донецк, ул. Университетская, 93-а.

МЫ В СОЦСЕТЯХ

Не упустите ни одной
важной новости!
Подписывайтесь
на наши аккаунты
во Вконтакте и Телеграме.

«Мы все должны поблагода-
рить жителей Донбасса, Новорос-
сии за их мужество, долготер-
пение и героизм. Тяжелейшие 
испытания, через которые люди 
проходят в этих регионах с 2014 
года, конечно, иногда в голове 
не укладываются, на это просто 
больно смотреть. Но мы наведём 
там порядок, это точно».

Владимир Путин, 
Президент РФ

Майские праздники традиционно собирают в центре Донецка людей всех возрастов. Фото Надежды Чичеровой.

Русская история 
устроена очень 
интересно. И одно 
из важных её свойств – 
умение нашего народа 
создавать точки 
сборки, которые потом 
объединяют разные 
поколения людей.

В этом плане очень интересен и 
показателен май, насыщенный важ-
ными датами. Так уж вышло, что все 
праздничные дни этого месяца свя-
занны именно с многолетними тра-
дициями, которые транслируют нам 
всем общие смыслы.

1 МАЯ – праздник мира и соли-
дарности трудящихся, стал массо-
вым в годы советского периода на-
шей истории. Мало кто помнит, что 
изначально это очень узкоспецифи-
ческое событие. В девятнадцатом 
веке социалисты и анархо-синдика-
листы США и Канады (1886 г.) требо-
вали равных условий труда и вось-
мичасового рабочего дня. За это они 
были казнены, а в июле 1889 года 
конгресс II Интернационала принял 
решение увековечить эту дату как 
День международной солидарности 
трудящихся. Всё это – «дела давно 
минувших дней». 

Но важно, что тёплые чувства, 
связанные с советскими первомай-
скими демонстрациями, сохрани-
лись в народной памяти настолько 
глубоко, что попытка киевских вла-
стей отказаться от этого праздника, 
«декоммунизировать» эту дату не 
встречает понимания даже в за-
давленном пропагандой и откро-
венным идеологическим террором 
украинском обществе.

То же самое, кстати, происходит 
и с днём 8 марта – сколько не бьют-
ся головой об стену деятели вроде 
Ирины Фарион – успеха не достига-
ют. Напротив, именно это негодова-
ние, с которым люди встретили тре-
бования отказаться от привычных 
праздничных дат, во многом стало 
причиной столь активного всплеска 
народного протеста в 2014 году. По-
тому что нам просто лишний раз на-
помнили, чего хотят лишить – сна-

чала общей с Россией исторической 
памяти, а потом и вовсе права быть 
русскими людьми.

2 МАЯ. Как бы «закрепляющим» 
это понимание событием стала тра-
гедия, которая произошла в Одессе 
2 мая 2014 года. Многие (не только 
одесситы) вспоминают, что именно 
кадры с пылающим Домом профсо-
юзов, прыгающими из окон людьми 
и беснующимися на этом фоне укра-
инскими нацистами стали «точкой 
невозврата», причиной, по которой 
было принято окончательное реше-
ние поддержать протест Донецка и 
Луганска. В том числе – с оружием в 
руках.

9 МАЯ – день особенный во всех 
смыслах. Многие из нас на вопрос: 
«Какие праздники для вас главные?» 
не задумываясь отвечают – «Пасха 
и 9 мая». А в 1945 году фактическая 
капитуляция Вермахта произошла 
6 мая, в день, на который приходи-
лась и Пасха. 

Радость от победы над нацизмом, 
счастье от от того, что война почти 
окончена (впереди ещё была кампа-
ния по разгрому Японии), от осозна-
ния, что можно возвращаться к мир-
ному строительству – эти чувства 
передаются у нас каждому следую-
щему поколению.

В истории Великой Отечествен-
ной много страшного. Ежемесячно 
на фронт уходило около 600 тысяч 
человек. По данным, недавно актуа-
лизированным специалистами Рос-
сийского исторического общества 
и РАН, общая убыль населения за 
годы войны составила 37 200 000 че-

ловек. Но эта цифра не применяется 
в исторической науке потому, что 
в неё включены и те, кто погиб соб-
ственной смертью.

Но, как бы то ни было, память о 
подвиге народа, память о потерях, 
которые так или иначе коснулись 
каждой семьи – всё это оказалось 
естественной прививкой от симпа-
тий к нацизму.

В странах Запада (и по понятным 
причинам на Украине) 9 мая давно 
не отмечают – им, вероятно, стыдно. 
Вместо этого там чествуют «День па-
мяти и скорби». По мнению многих 
экспертов скорбят европейцы в том 
числе и от того, что победа в той во-
йне досталась не Гитлеру.

В этом году Пасха максималь-
но приблизилась к Дню Победы 

(почти как в 1945 г.!), да и успехи 
на фронтах СВО складываются од-
нозначно в нашу пользу. Преем-
ственность праздника и его акту-
альность как бы подчёркивается 
текущими событиями, в которых 
правнуки и внуки победителей в 
Великой Отечественной снова вос-
станавливают историческую спра-
ведливость.

11 МАЯ. День проведения рефе-
рендума в ДНР и ЛНР – праздник, ка-
залось бы, региональный. Но значе-
ние его на самом деле касается всей 
русской истории. Когда-то историк 
Лев Гумилёв писал, что восстанов-
ление крупных народов, «суперэт-
носов», в истории часто начиналось 
с освободительных восстаний на 
окраинах, сохранивших историче-

скую преемственность и пассионар-
ность, способность к подвигу и са-
мопожертвованию.

В случае с майским референду-
мом именно так и произошло – люди 
Донбасса тогда сделали однозначный 
выбор в пользу того, что внутри на-
цистской Украины оставаться боль-
ше нельзя. 

Первый Глава ДНР Александр 
Захарченко в своё время подчёрки-
вал, что референдумы в Крыму и 
Донбассе являются частью одного 
исторического процесса и как бы 
дополняют друг друга.  «Да, у нас 
идет война, у нас стреляют, у нас гиб-
нут люди. Но референдум в Крыму – не 
только ваш праздник. Тогда вы пошли 
вперед, мы пошли следом… Это наш 
общий праздник и самое главное – это 
праздник нашей Родины – России», – 
говорил он, обращаясь к жителям 
Крыма.

Такое вот плотное скопление дат, 
имеющих историческое значение. И 
очень хорошо, что они отмечаются 
именно как праздники – благодаря 
этому каждый запоминает их с дет-
ства, чтобы потом с годами осозна-
вать значение и раскрывать всё но-
вые смыслы.

Точно так же неслучайно пере-
мешаны в них и православное, и 
советское, и всё русское – ведь и на-
стоящая жизнь никогда не бывает 
одноцветной и линейной. Это всегда 
интересный и многогранный про-
цесс.

С праздниками вас, дорогие зем-
ляки!

Артём ОЛЬХИН    

НЫНЕ ВСЕ ПРИЗНАЮТ, ЧТО В ДОСТИЖЕНИИ ИСТОРИЧЕСКОЙ 
ПОБЕДЫ НАД ГЕРМАНИЕЙ СОВЕТСКИЙ СОЮЗ СЫГРАЛ ГЛАВНУЮ, 

РЕШАЮЩУЮ РОЛЬ. НА ПРОТЯЖЕНИИ ТРЕХ ЛЕТ 
КРАСНАЯ АРМИЯ ОДИН НА ОДИН СРАЖАЛАСЬ 

ПРОТИВ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ ГЕРМАНИИ И ЕЕ САТЕЛЛИТОВ. 
В ТЕЧЕНИЕ ВСЕЙ ВОЙНЫ ОСНОВНЫЕ СИЛЫ НЕМЕЦКОЙ АРМИИ 

БЫЛИ ПРИКОВАНЫ К СОВЕТСКО-ГЕРМАНСКОМУ ФРОНТУ
И ЗДЕСЬ ЖЕ КРАСНОЙ АРМИЕЙ БЫЛИ ИСТРЕБЛЕНЫ

ИЛИ ЗАХВАЧЕНЫ В ПЛЕН. НА СОВЕТСКО-ГЕРМАНСКОМ ФРОНТЕ 
БЫЛ РАСТОПТАН АВТОРИТЕТ ГЕРМАНСКОГО ОРУЖИЯ 

И ПРЕДРЕШЕН ПОБЕДОНОСНЫЙ ИСХОД ВОЙНЫ В ЕВРОПЕ. 

 МАРШАЛ ГЕОРГИЙ КОНСТАНТИНОВИЧ ЖУКОВ, 
ИЗ РЕЧИ НА ПАРАДЕ ПОБЕДЫ 24 ИЮНЯ 1945 Г.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Среди них 13 685 000 — мир-
ное население. 7 500 000
намерено убиты карателями. 
Более 2 000 000 погибло на 
принудительных работах в Гер-
мании. 4 000 000 умерли от 
голода и отсутствия медицин-
ской помощи на оккупирован-
ных территориях.

* Цифры приведены по данным Рос-
сийского исторического общества.

28 000 000
человек погибло в годы
Великой Отечественной 
войны.
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ДЕЛО ПРАВОЕ

ЛЖИВАЯ 
«ПРАВОЗАЩИТА» ЗАПАДА
Но знать всё это нужно обяза-

тельно. А узнав – рассказать тем, кто 
всё ещё считает нужным расшарки-
ваться перед «центром мировой де-
мократии» и сверяет свои действия 
с западным запросом.

– Вы представляете правоза-
щитную организацию, и обычно 
правозащитник – это слово, кото-
рое ассоциируется с либеральной 
оппозицией. Но в Вашем случае 
это не так.

– Действительно, есть такое мне-
ние. Оно связано, скорее всего, с 
тем, что  на протяжении последних 
как минимум 30 лет представите-
ли Запада, западных администра-
ций создавали большое количество 
некоммерческих  организаций , 
правозащитных в том числе, кото-
рые раскачивали ситуацию внутри 
стран, и внутри Российской Феде-
рации  пытались дестабилизиро-
вать обстановку. В случае с «Фондом 
борьбы с репрессиями», который 
я возглавляю, и правозащитой, ко-
торой я занимаюсь – у нас совсем 
противоположная история. Ведь мы 
работаем как раз с проблемой нару-
шения прав человека за рубежом.

Дело в том, что есть большое 
количество людей за границей, в 
тех же западных странах, которые 
нуждаются в защите, но являются 
заложниками обстоятельств, не мо-
гут обратиться к правозащитникам 
своих стран, так как те зачастую на-
ходятся под жёсткой пятой, под кон-
тролем местных, соответственно, 
структур. Если мы говорим о США, 
то, конечно же, это Федеральное 
бюро расследований, Госдеп и про-
чие организации.

Поэтому они вынуждены обра-
щаться туда, где они могут надеять-
ся на получение защиты, на между-
народную огласку, как раз в нашу 
правозащитную группу, которая 
помогает им и с информационной 
поддержкой, рассказывая об их про-
блемах.

Потому что за последнее время 
уже стало понятно, что свобода сло-
ва в «оплоте демократии», таком 
как Соединенные Штаты Америки, 
на самом деле отсутствует. Также 
они могут получать правовую под-
держку и обращаться за другими ви-
дами помощи.

– Можно несколько характер-
ных примеров?

– Конечно. Помимо правозащит-
ной деятельности мы также занима-
емся проведением расследований. 

Последнее время эти расследования 
касаются событий, которые проис-
ходят на Украине и на освобождён-
ных от неё территориях. Также 
расследуем преступления, которые 
совершает киевский режим.

Мы изобличаем, например, тор-
говлю детьми, торговлю органами, 
наркоторговлю, сбыт натовского ору-
жия на чёрном рынке и прочее. Од-
ним из наших громких дел стало рас-
следование, связанное с 85 детьми из 
Парасковиевской средней специаль-
ной школы №40 Артёмовского райо-
на ДНР. Деток вывезли, когда школа и 
территория находились под контро-
лем Украины. Это было сделано че-
рез Польшу в Испанию. Впоследствии 
их там разделили, игнорируя факт, 
что там были братья и сёстры. По за-
конодательству нельзя разделять се-
мьи, но организаторы преступления 
всё равно это сделали. Часть детей 
продали, нам удалось это отследить – 
их вывезли в Аргентину, а некоторых 
в США.

Также нам удалось выявить орга-
низацию в Аргентине, которая зани-
малась этим непотребством. У них 
был сайт на двух языках – англий-
ском и испанском, где размещена 
программа о том, что можно было 
взять ребёнка в аренду на 3–4 неде-
ли за 3,5 тысячи долларов.

– Речь идёт о сексуальном раб-
стве?

– Цели продажи детей в данном 
случае доподлинно неизвестны, 
но зачастую детей продают и в сек-
суальных целях – это могут быть 
физические контакты с детьми, он-
лайн-эксплуатация и закадровая 
эксплуатация.

Также  существуют  торговля 
детьми на органы, рабский труд, по-
прошайничество, вовлечение в дру-
гие криминальные, мошеннические 
схемы и многое другое.

Когда мы опубликовали всю эту 
информацию, Испания дала свой 
комментарий, сказав о том, что из 85 
детей 8 пропали без вести. Испания 
сфабриковала данные о том, что эти 
дети достигли совершеннолетия.

У нас были документы об опеке 
на этих детей, выданные украинским 
департаментом образования, и доку-
менты о переоформлении опеки в по-
следующем в Испании, где есть даты 
рождения: ни один ребенок не достиг 
совершеннолетия к тому моменту. 
Более того, учитывая специфику шко-
лы, это были детки с особенностями, 
они недееспособны, это означает, что 
у них должен быть опекун.

Получается, что Испания нав-
рала, а аргентинская организация 
Milagros del Corazón, осознав, что их 
поймали на горячем, просто удали-
ла страницу на английском, не по-
нимая, видимо, что любые действия 

в интернете оставляют цифровые 
следы, поэтому наши специалисты 
всё это легко восстановили. Потом 
сделали скрины, копии и передали 
это международным организациям 
и в постоянное представительство 
Российской Федерации в ООН.

Был созван Совет Безопасности 
по этому вопросу, где мы также 
выступали, рассказывали об этой 
ситуации, и очень многие страны 
разделяют наши беспокойства. Бо-
лее того, Франция даже со своей 
стороны предоставила некий отчёт 
по поводу тех детей, беженцев и им-
мигрантов с территории Украины, 
которые находятся на территории 
их страны, сказав, что у них такое не 
происходит. В общем, резонанс эта 
ситуация вызвала.

Единственное, в чём возникла 
сложность: эти дети не в юрисдик-
ции Российской Федерации. Юриди-
чески мы не можем иметь претен-
зий относительно них. Когда опекун, 
которая увозила их в Испанию, обра-
тилась в Министерство образования 
Украины после переоформления 
опеки, ей сказали, чтобы она не рас-
пространялась об этой истории. Они 
её уволили и настоятельно пореко-
мендовали не сообщать о подробно-
стях ситуации, потому что Украина 
и Испания являются союзниками в 
конфликте против России. Выходит, 
что этот союз им важнее, чем судьба 
детей, которые стали заложниками 
военно-политической обстановки, и 
чьих-то материальных амбиций.

ВОЛКИ 
В ОВЕЧЬЕЙ ШКУРЕ
– Что там происходит на Укра-

ине? Не только с детьми, а с граж-
данским обществом, с церковью?

– Так уж вышло, что в странах, 
где ведутся военные действия, всег-
да имеет место скопление кримина-
ла, и поэтому есть работа для таких 
организаций, как мы.

Поэтому да, действительно, мы 
оказываем поддержку Украинской 
православной церкви. В частности, 
мы инициировали заседание ещё 
одного Совета Безопасности ООН со 
стороны представительства Россий-
ской Федерации по этой теме. Си-
туация очень сложная. Потому что 
любые действия, которые мы пред-
принимаем, всегда воспринимаются 
в перверсивном виде. Наши действия 
по защите православных прихожан 
и священнослужителей украинские 
власти и радикалы потом исполь-
зуют как некое доказательство того, 
что Московский патриархат, Русская 
православная церковь оказывают 
влияние и вмешиваются в украин-
ские дела через церковь.

– Получается, на примере Укра-
ины мы можем утверждать, что 

всё имеет заранее подготовлен-
ный политический подтекст. И 
всё, что делает Украина для Запа-
да, автоматически хорошо, а всё, 
что делает Россия – без вариантов 
плохо. Правильно я понимаю рас-
становку акцентов?

– Да, именно так. Вот ситуация, 
опять-таки, с детьми. Если помните, 
когда Международный уголовный 
суд выдвинул обвинение против 
лидеров нашей страны – Владими-
ра Владимировича Путина и Марии 
Алексеевны Львовой-Беловой. Тогда 
из ДНР эвакуировали детей с целью 
сохранить их жизни по соглашению 
родителей-опекунов. Это всё были 
временные события, дети впослед-
ствии были возвращены родным и 
близким, семьи воссоединились. Но 
ситуация была перекручена таким 
образом, что русские представители 
якобы похищали этих детей.

Хотя, как видим, у представите-
лей Запада в этом вопросе руки за-
мараны и им не стыдно. У нас есть 
факты на видео и слова свидетелей, 
которые рассказывали нам о таких 
украинских структурах, связанных 
с Западом, как «Белый ангел» и «Фе-
никс», которые действительно похи-
щали детей.

Нам рассказывали, как это дела-
ется под предлогом гуманитарной 
помощи. Перед Новым годом их 
эмиссары приезжали в населённые 
пункты, проводили опросы: «Сколь-
ко детей в семье? Где дети? Где 
прячутся во время артобстрелов?» 
Потом привозили подарки для де-
тей, говорили, что для его получе-
ния ребёнок должен присутствовать 
лично, либо вы должны принести 
свидетельство о рождении ребёнка. 
А через две недели «белые ангелы» 
вернулись, часть из них уже была в 
военной форме. А дальше они про-
сто сверялись с собранной инфор-
мацией и забирали этих детей. По-
этому мы понимаем, что они сами 
совершают те преступления, в кото-
рых стремятся обвинить Россию. Не 
зря же говорят, что лучшая защита 
– это нападение. Именно по этим ле-
калам и действуют представители и 
лоббисты киевского режима.

УКРАИНА ДЛЯ ЗАПАДА – 
ЧЕМОДАН БЕЗ РУЧКИ
– Мира, насколько мне извест-

но, вы тоже являетесь жертвой не-
справедливости пенитенциарной 
системы США?

– Да, увы. Ситуация произошла 
в 2018 году. Я летела в Испанию и у 
меня была пересадка в Финляндии, 
где в международной зоне аэропор-
та я была похищена представителя-
ми финских властей. Позже меня 
принудительным образом увезли на 
территорию страны, где я уже была 
задержана. Впоследствии стало из-
вестно, что был выдан ордер Интер-
пола на арест по запросу из Вашинг-
тона. Почти семь месяцев я боролась 
с экстрадицией в США. Министр 
юстиции Финляндии подписал ре-
шение о моей экстрадиции и на сле-
дующий день сложил полномочия.

Сейчас этот человек является ми-
нистром обороны Финляндии. Меня 
перевезли в США, где я была лише-
на права на честный суд, ежеднев-
но терпела пытки, издевательства, 

унижения, мучения. Даже уже после 
отбытого срока они меня не освобо-
дили, а ещё четыре месяца возили из 
одной тюрьмы в другую, скрывая, где 
я нахожусь, в поисках любого повода, 
чтобы не возвращать меня на терри-
торию Российской Федерации.

И постоянно пытались давить на 
то, чтобы я осталась, пытаясь под-
купить, и что только не предлагая. 
Выглядело это абсолютно абсурдно.

Я вернулась в Россию в мае 2021 
года и уже в июле возглавила «Фонд 
борьбы с репрессиями». И до сих 
пор занимаюсь этой благородной и 
очень полезной работой.

– Но, так или иначе, достаточ-
но большую часть жизни вы про-
вели на Западе. Видели там раз-
ные вещи, и поэтому, наверное, 
несмотря ни на что, можете на-
звать и какие-то здоровые зоны. 
На что мы, русские люди, можем 
надеяться, когда разговариваем 
с Западом? Там же есть какие-то 
нормальные  явления? Может 
быть, гражданское общество, тра-
диционализм какой-то?

– Да, действительно! Я прожила в 
США восемь лет, и два года в странах 
Евросоюза. Большую часть своей со-
знательной жизни я провела в усло-
виях западного менталитета, поэто-
му для меня он очень понятен.

И, к счастью, есть действитель-
но трезвое зерно, светлая часть их 
социума, с которой мы взаимодей-
ствуем, сохраняем отношения, кото-
рые помогают нам, поддерживают 
в нашей работе. Это представители 
консервативного сообщества, это 
люди верующие, христиане, это 
люди, которые не поддерживают 
повестку ЛГБТ. Это люди, которые 
понимают, что есть два родителя – 
мать и отец. Это люди, которые за 
сохранение семейных ценностей.

До сих пор удивляюсь, почему и 
как все забыли о том разоблачении, 
которое сделал Эдвард Сноуден в 
своё время. Как будто бы у всех по-
чистили память, и все забыли, что 
действительно есть это око, которое 
следит за тобой в любой момент.

Часто аудитория, с которой мы 
работаем, может и не поддерживать 
Россию. Но эти люди не поддержи-
вают и действующий режим в США, 
действующую партию, которая всег-
да была крайне воинственно настро-
ена по отношению к нашей Родине.

– Учитывая те знания, которые 
накоплены, и ваше понимание за-
падного менталитета: как они по-
ведут себя, когда станет понятно, 
что Украина проиграла? Что она 
больше ничего не может делать в 
той войне, которую сама развяза-
ла против России? Они её забудут 
просто, или что они сделают?

– Здесь вопрос в том, что не Укра-
ина проиграла, а проиграли они. 
Потому что мы понимаем, что ки-
евский режим в данный момент 
держится только за счёт поддержки 
США, Великобритании и сателлитов, 
Германии, которая является эконо-
мическим центром Европейского 
Союза. Поэтому в какой-то момент 
они будут вынуждены отказаться 
от этой утопической для них идеи. 
А Украина – нужен ли им этот че-
модан без ручки? Сейчас ситуация 
накаляется всё больше на Востоке. 
Я думаю, что скоро мы услышим так 
называемые экскьюзы, извинения 
перед Украиной, мол, приоритеты 
меняются, опасность всё ближе, вы-
боры приближаются и нужно под-
держать Израиль.

– Большое спасибо за то, что 
нашли время для интервью. Уда-
чи, успехов в вашем нужном и не-
лёгком деле!

– Спасибо вам за то, что уделяете 
внимание столь важным вопросам.

Артём ОЛЬХИН

Мира Тэрада: Свободы слова на Западе нет
Это интервью получилось довольно тяжёлым. 
Не в плане восприятия. Моя собеседница Мира 
Тэрада очень приятный и лёгкий в общении 
человек. Но от вещей, о которых она рассказывает, 
становится жутко. Особенно, когда речь заходит 
о том, что на Украине по европейским 
и американским запросам творят с детьми.

Хотя, в принципе, точно так же можно 
прийти к выводу, что синонимами в 
понимании американских политиков 

являются и такие понятия, как «конкуренция» 
и «война». Причиной тому факт, что Штаты 
уже давно приловчились решать свои эконо-
мические проблемы при помощи пушек и ра-
кет, зачастую делая это чужими руками.

Последние полгода политический бо-
монд США провёл в жарких дебатах, споря 
о том, стоит ли поддерживать локальные 

военные конфликты и, если стоит, то какие. 
Поддержать ли Израиль, подливая топливо 
в конфликт, который может охватить весь 
Ближний Восток с перспективой поджечь и 
другие территории? Или помочь Украине, 
которая завязла в бессмысленном конфлик-
те с Россией и теряет свою привлекатель-
ность для союзников, превращаясь из «тара-
на» в откровенную обузу?

На днях Палата представителей Кон-
гресса США одобрила выделение $95 млрд 

иностранной помощи Украине, Израилю 
и другим союзникам США. Решение было 
принято не в рамках единого документа, 
а в виде трёх раздельных законопроектов, 
предполагающих помощь Израилю, Украине 
и союзникам в Индо-Тихоокеанском регио-
не. При этом стоит отметить, что решение о 
выделении Украине помощи в размере $61 
млрд принято подавляющим большинством 
в считанные минуты.

«Мы проделали здесь свою работу, и я ду-
маю, история оценит это по достоинству», – 
прокомментировал принятие инициативы, 
направленной на дальнейшую эскалацию 
конфликта на Украине, спикер Палаты пред-
ставителей Майк Джонсон.

Разумеется, история оценит по достоин-
ству тот факт, что конфликт, который объ-
ективно мог завершиться в текущем году, 
благодаря поставкам оружия и боеприпасов 
гарантированно продлится до 2025 года и 
имеет все шансы перетечь в 2026 год.

Согласно «принятому на ура» украинско-
му законопроекту, из без малого $61 млрд 
порядка $23  млрд будут использованы 

США для пополнения своих военных запа-
сов. Ещё $14 млрд пойдут на реализацию 
Инициативы по содействию безопасности 
Украины, в рамках которой Пентагон заку-
пает новые передовые системы вооружения 
для ВСУ непосредственно у американских 
оборонных подрядчиков. Речь в первую оче-
редь идёт об американских системах проти-
вовоздушной и противоракетной обороны, 
таких как NASAMS и Patriot. Более $11 млрд 
выделено на финансирование текущих во-
енных операций США в регионе, расширение 
возможностей ВСУ и развитие сотрудни-
чества в области разведки между Киевом и 
Вашингтоном. Ну и порядка $8 млрд пла-
нируется направить на невоенную помощь, 
такую как помощь правительству Украины в 
продолжении основных операций, включая 
выплату зарплат и пенсий.

Очевидно, что США абсолютно чётко 
обозначили свои геополитические интере-
сы и подсветили на карте мира регионы, 
которые в текущем году однозначно не бу-
дут спокойными. Количество жертв среди 
палестинцев будет неуклонно расти. Се-

годня речь идёт о более чем 34 тысячах по-
гибших и 77 тысячах раненых. Российские 
города будут обстреливаться при помощи 
западных систем вооружения, а Зелен-
ский попытается начать очередной мяс-
ной штурм, после завершения которого на 
Украине в принципе не останется мужчин 
детородного возраста.

Но всё это вряд ли имеет значение, так 
как втягиваемые в вооружённое противо-
стояние Китай и Тайвань могут поставить 
мир на грань Третьей мировой войны, ко-
торая охватит практически всю планету и 
не обойдётся без применения ядерного ору-
жия. Такова цена демократии. Таково ис-
тинное лицо американского политического 
бомонда, представители которого пытаются 
выставить себя миротворцами и во всеуслы-
шание заявляют о том, что руководствуются 
исключительно идеалами добра и справед-
ливости. Наверное, это как раз тот случай, 
когда с уверенностью можно сказать, что их 
благими намерениями вымощена дорога в 
ад…

Алексей ЗОТЬЕВ

ЯСТРЕБЫ ВОЙНЫ

Спонсоры Хаоса
В последнее время благодаря политике, проводимой 
руководством США, у многих сложилось впечатление, что 
понятия «война» и «демократия» – синонимы. Если вдруг 
руководство США решает, что население того или иного 
региона недостаточно «демократично», в ход идут весьма 
неоднозначные методы, и в регионе вспыхивают боевые 
действия.
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Начал с бульвара. Народу не-
много. Сказалось, что суббота 
«ненастоящая», а рабочая. Но 

на совсем уж отсутствие желающих 
поговорить грех жаловаться. Гуля-
ющих по аллеям почти нет. Люди 
прячутся от уже начинающего при-
гревать солнышка в теньке, на ла-
вочках. Тем лучше. Даже удобней 
для разговора.

Первой, с кем поговорил, была 
Елена Светлова. Оказалось, для неё 
майские праздники не только воз-
можность отдохнуть. Помнит, как её 
маленькой девочкой родители ещё 
в советские времена брали с собой 
на демонстрацию. Какой это был 
восторг! С детства для Елены 1 Мая 
– светлый праздник. Конечно, в чём-
то он потерял сегодня своё прежнее 
значение. Но от этого не перестал 
быть праздником всех трудящихся. 
И если бы у нас была демонстрация, 
Елена не только сама пошла на неё, 
а ещё и взяла с собой семилетнюю 
дочку Аню. И конечно, святой для 
девушки праздник – День Победы. 
Жаль, что нынешняя обстановка не 
позволяет провести парад. Ну, ниче-
го, всему своё время. Праздничные 
дни Елена проведёт дома, в кругу 
близких.

Иду дальше по бульвару вверх от 
драмтеатра. Навстречу пара моло-
дых ребят. Сергей и Надежда – сту-
денты. Для них Первомай не стал 
действительно праздником. Они из 
молодого поколения. Просто выход-
ные дни. А вот День Победы – это 
близкое, священное. С огоньком в 
глазах сказали: «Сейчас мы отмеча-
ем один День Победы, но уверены, 
скоро у нас будет два таких празд-
ника. После нашей Победы в этой 
войне». У ребят есть знакомые, дру-
зья, которые сейчас воюют в разных 
подразделениях и «гонят укропов 
подальше от нашей русской земли».

Разговор с молодым поколени-
ем мне понравился. В ребятах чув-
ствует внутренний стержень, наша 
косточка, и они не зашоренные, а, 
так скажу, живые, настоящие. Если 
бы на праздники были демонстра-
ция, парад, обязательно пошли бы. 
А так. На выходные хотят махнуть 
куда-нибудь, развеяться. Куда – пока 
не знают. Страна-то наша Россия – 
бескрайняя. И везде молодёжи хо-
чется побывать.

На лавочке в тенёчке сидит се-
мейная пара из другого, более стар-
шего, чем Сергей и Надя, поколе-
ния. Фёдор Иванович и Полина 
Алексеевна уже на пенсии. Вышли 
на бульвар прогуляться, воздухом 
подышать. «На людей посмотреть», 
– сказал с улыбкой глава семейства. 
Сами понимаете, для них 1 Мая – 
больше, чем праздник весны: «На де-

монстрациях было ощущение еди-
нения, сплочённости нас, советских 
людей, перед угрозой Запада. Когда 
сейчас слышим – как же так, мы же 
с ними дружить должны – удивля-
емся. Они всегда нас ненавидели. И 
хотели поработить. Только при этом 
лицемерно улыбались, рассказы-
вая, как хотят жить с нами в мире». 
Вспомнили Фёдор Иванович и Поли-
на Алексеевна, как ждали телетранс-
ляцию парада Победы из Москвы, с 
Красной площади. Как люди соби-
рались дворами, семьями и отмеча-
ли истинный народный праздник – 
День Победы.

Повспоминав с Фёдором Ивано-
вичем и Полиной Алексеевной дела 
минувших лет, иду по бульвару 
дальше. По противоположной сто-
роне аллеи навстречу не быстро и не 
медленно идёт мужчина, о чём-то 
задумавшийся. Всё же останавливаю 
его, представляюсь. Дмитрий Па-
сечник идёт по работе. Можно было 
и общественным транспортом про-
ехать, но решил пройтись по буль-
вару. Тем более, погода благопри-

ятствует. Дмитрий Владимирович в 
свои 60, естественно, помнит перво-
майские демонстрации трудящих-
ся времён Советского Союза. «Зря 
начали играться с названием этого 
праздника. День весны и труда – это 
о чём? Считаю, это была уступка раз-
ной либераствующей публике, кото-
рую, большей частью, к трудящимся 
отнести нельзя. Для меня 1 Мая был 
и останется – Днём солидарности 
трудящихся. Это праздник людей 
труда, которые производят матери-
альные, духовные, культурные цен-
ности. О Дне Победы – всё понятно. 
Это общенациональный праздник. 
Мы чтим людей, отдавших жизнь, 
сделавших всё, чтобы нашу страну 
не поработили немецко-фашист-
ские оккупанты».

В завершение нашего короткого 
общения Дмитрий Владимирович с 
улыбкой сказал: «Праздники прове-
ду дома. Собираемся с друзьями на 
шашлыки. Там и поднимем чарку 
за солидарность трудящихся и День 
Победы. Место, где соберёмся, гово-
рить не буду. Враг не дремлет».

Вот и закончился бульвар Пуш-
кина. Теперь иду в Парк кованых 
фигур. То ли Александр Сергеевич 
своим незримым присутствием 
вдохновляет людей, то ли мне так 
подфартило. Но бульварное обще-
ние получилось интересным и со-
всем не бульварным, в расхожем по-
нимании этого слова. Посмотрю, что 
мне преподнесут кованые фигуры. 
Тоже, кстати, явление творческое.

На детской площадке мама с ма-
ленькой дочкой. Знакомимся. Гали-

на вышла с пятилетней Машей по-
гулять. Только начали разговор, как 
громко звуки войны – выстрелы из 
чего-то тяжёлого. Маша, ребёнок во-
йны, продолжала играться дальше, 
так ещё и нас успокоила: «Не бой-
тесь. Это наши стреляют». С такой 
реакцией детей Донбасса встречался 
не раз. С одной стороны, это печаль-
но, когда войну дети воспринимают, 
как часть повседневной жизни. С 
другой – хорошо, когда ребёнок не 
реагирует панически на звуки во-
йны, а ещё и отличает «минус» от 
«плюса». В военных условиях – это 
очень важно. Я, конечно, не психо-
лог, но, как по мне, это умение мо-
жет в какой-то момент спасти жизнь 
и сохранить психику…

Для Галины первомайские празд-
ники – обычные выходные. В её 
жизни, в силу молодости, не было 
вот тех, советских первомайских 
демонстраций. Планируют с мужем 
навестить родственников. А вот что 
сказала Галина об изменении отно-
шения ко Дню Победы в сравнении 
с украинскими временами: «Тогда, 
не знаю почему, не чувствовалось 
значимости этого праздника для 
нас всех, независимо от возраста. Я 
бы даже сказала, он проходил, как 
любой другой. Когда началась уже 
наша война, День Победы для меня 
обрёл совершенно иное значение. 9 
мая собираемся за столом, родите-
ли, друзья, близкие, чтобы отметить 
этот праздник со слезами на глазах. 
И обязательно поднимаем два тоста: 
«За День Победы!» и «За нашу Побе-
ду в этой войне!»

Следующий мой собеседник, 
мужчина средних лет, представив-
шийся Юрием. Как он сам сказал, 
человек творческий, поэтому зашёл 
в Парк кованых фигур немного от-
дохнуть от суеты повседневной, на-
браться жизненной энергии. Вот так. 
Юрий считает, что праздник 1 Мая 
несколько утратил своё первоначаль-
ное предназначение. И для большин-
ства стал просто выходным днём, 
в который, если есть возможность, 
люди собираются пожарить шаш-
лыки, отдохнуть своей компанией. 
Первомай в условиях войны больше 
служит для психологической разряд-
ки. Что ж, Юрий творческий человек, 
он так видит. Когда зашла речь о Дне 
Победы, Юрий преобразился. Для 
него это больше, чем праздник. Его 
деды воевали. Один погиб в боях за 
Варшаву. Поэтому он отмечает его с 
особыми чувствами. И добавил: «Нам 
нужно не до границ бывшей Украины 
дойти. Хочу, чтобы русский солдат 
водрузил знамя нынешней нашей 
Победы над рейхстагом. И мы раз и 
навсегда вбили кол в грудь фашизму 
в любых его проявлениях».

Думается мне, со словами Юрия 
согласны многие и многие наши 
соотечественники. Даже те, кому в 
силу должности нужно блюсти ди-
пломатические каноны.

Вот и выход из Парка кованых фи-
гур. Собираюсь уже завершать свой 
вояж по мнениям наших жителей, 
когда ко мне подходит улыбчивая 
девушка и вопрошает: «А Вы всем 
свои вопросы задаёте?» Скажу чест-
но, не нашёлся, что сразу ответить, 
но потом: «Не всем. Только таким 
симпатичным девушкам, как Вы». 
Светлане немного за 20, как она сама 
сказала. Первомай для неё – празд-
ничный день, в который можно от-
дохнуть. Человек она общительный 
(что я успел заметить), поэтому вы-
ходные, праздники проводит в кругу 
друзей, подруг. Шашлыки? Это очень 
устаревшее, считает Светлана. Они 
стараются провести выходные в по-
ездках, походах: или на природу, или 
в интересные места, где никогда не 
были. «Это же здорово, узнать что-то 
новое!», – эмоционально резюмиро-
вала Светлана. В День Победы не за 
столом сидеть, а побывать в мемо-
риальных местах, чтобы почтить па-
мять тех, благодаря кому мы живём.

Вот такие разные мнения о май-
ских праздниках. В этой разности, 
считаю, и есть солидарность трудя-
щихся.

О выходных днях в мае – на 7 стр.

Тихон ПРОХОЖИЙ

Сейчас наши бойцы на поле боя 
отстаивают будущее России, 

безопасность детей, родных, дру-
зей. Горячая фаза закончится, и 
наша задача – обеспечить будущее 
воинов на «гражданке». 

Проект «Дорога домой» – 
о мирной жизни после СВО. Советы 
и чек-листы от психологов, юри-
стов и экспертов, меры поддержки 
бойцов и их семей (авторы канала 
лично тестируют их), мотивирую-
щие истории вернувшихся воинов, 
помощь тыла, обсуждение образа 
будущего России. 

Подписывайтесь на «Дорогу 
домой»

В ДНР диктант прошёл на 150 
площадках, в ЛНР – более, 
чем на 180. Свыше 15 тысяч 

человек в обеих республиках при-
няли участие в этом патриотиче-
ском действе.

Председатель Единой России 
Дмитрий Медведев особо отме-
тил: «Диктант проходит везде, где 
жива память о великом подвиге 
русского народа в самой тяжёлой 
и кровопролитной войне XX века. 
Каждый из сотен тысяч участни-
ков «Диктанта Победы» в едином 
строю со своими близкими, стар-
шим поколением наших семей, 
с теми, кто шёл за Родину в бой и 
трудился в тылу. Не жалел ничего, 
даже собственной жизни, ради на-
шего свободного и мирного буду-
щего. Для нас они бессмертны».

В ДНР основной площадкой 
можно считать мемориал «Са-
ур-Могила». За эту высоту шли 
кровопролитные бои и в годы 
Великой Отечественной войны с 
немецко-фашистскими захват-
чиками, и в нынешней, с укрофа-
шистами. Поэтому проведение 
«Диктанта Победы» в этом святом 
месте символизирует историче-
скую связь времён. Сама земля на 
Саур-Могиле буквально дышит 
героизмом наших воинов, отсто-
явших свою Родину 80 лет назад и 

освобождающих её от фашистской 
нечисти в новейшей истории.

Одной из центральных площа-
док в ЛНР стал музей «Молодой 
гвардии» в Краснодоне. Это место 
священно для жителей не только 
Донбасса, а всей России. Проведе-
ние «Диктанта Победы» в музее 
героической «Молодой гвардии» 
важно для воспитания молодого 
поколения на примере мужества, 
несгибаемой воли и любви к сво-
ей Родине. Кстати, несмотря на 
угрозу обстрелов укрофашистами, 
в этом году в ЛНР было открыто 
больше площадок для Диктанта, 
чем в прошлом.

Всего по всей России «Диктант 
Победы» написали свыше двух 
миллионов человек.

Во время Диктанта можно было 
написать письма воинам, кото-
рые сегодня сражаются на фронте 
за будущее нашей страны, наших 
детей и внуков. Для этого участни-
кам выдавали специальный лист в 
формате старого фронтового пись-
ма-треугольника, в котором они 
написали добрые пожелания и сло-
ва поддержки нашим бойцам СВО. 
Эти письма в формате фронтового 
треугольника будут переданы в 
Минобороны и Росгвардию.

Отдел новостей ДК

Братья Эдгард и Аскольд За-
пашные приехали в ЛНР с 

миссией порадовать жителей Ре-
спублики. В манеже Луганского 
государственного цирка состоя-
лась репетиция представления За-
пашных.

Художественный руководи-
тель Большого Московского госу-
дарственного цирка Аскольд За-
пашный подчеркнул в разговоре с 
корреспондентом: «Чтобы жители 
Луганска чувствовали себя абсо-
лютно полноценно с точки зрения 
того, что любой коллектив даже 
самого большого российского цир-
ка может приехать сюда с полно-

ценными гастролями, со всем со-
ставом, с техникой… Чтобы люди 
действительно просто искренне 
порадовались, потому что искус-
ство в первую очередь служит это-
му, чтобы дети могли сюда прийти 
и просто получить удовольствие 
от искусства, от цирка».

Аскольд Запашный выразил 
уверенность, что в ЛНР очень бла-
годарная публика, которая со-
скучилась по хорошему цирку. 
«Поэтому мы будем делать всё 
возможное, чтобы оправдать ожи-
дания», – заверил он.

По материалам ЛИЦ

Пора возродить 
солидарность трудящихся

Первомайская демонстрация в столице ДНР. Фото Валерия Дудуша.

ДЛЯ МЕНЯ 1 МАЯ БЫЛ 
И ОСТАНЕТСЯ – ДНЁМ 

СОЛИДАРНОСТИ 
ТРУДЯЩИХСЯ. ЭТО ПРАЗДНИК 

ЛЮДЕЙ ТРУДА, КОТОРЫЕ 
ПРОИЗВОДЯТ МАТЕРИАЛЬНЫЕ, 

ДУХОВНЫЕ, КУЛЬТУРНЫЕ 
ЦЕННОСТИ.

КОГДА НАЧАЛАСЬ 
УЖЕ НАША ВОЙНА, 

ДЕНЬ ПОБЕДЫ ДЛЯ МЕНЯ 
ОБРЁЛ СОВЕРШЕННО 
ИНОЕ ЗНАЧЕНИЕ…

Шествие по улице Артёма. Фото Валерия Дудуша.

ВОЙНА И МИР

Дорога в Новую Жизнь

Началась череда выходных с короткими перерывами на рабочие дни. Что для 
жителей ДНР предстоящие праздники и как собираются их провести? Самое 
лучшее для такого общения – донецкие бульвар Пушкина и Парк кованых 
фигур. Туда и отправился.

ЧЕРЕЗ ГОДА, ЧЕРЕЗ ВЕКА

«Диктант Победы» – 
верность нашей истории

ИСКУССТВО ЛЮДЯМ

Братья Запашные привезли 
Радость

Без преувеличения вся страна приняла участие в 
«Диктанте Победы», организованном «Единой 
Россией». Это больше, чем акция, это – верность 
нашей истории. 
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ХРОНИКА ВОССТАНОВЛЕНИЯ

ЧТО ТАКОЕ АВДЕЕВКА?
Небольшой городок, находящийся на 

расстоянии менее десяти километров к се-
веру от Донецка, сегодня почти уничтожен. 
Речь идёт не о зданиях, хотя большинство 
получили те или иные повреждения, а о 
городе, как о чём-то живом. Население, на 
пике не превышавшее 35 тысяч человек, 
почти отсутствует. Большинство выехало в 
период с 2014 по 2022 год. Оставшиеся здесь 
люди, не более полутора тысяч, дождались 
освобождения, жили в чудовищных усло-
виях города, находившегося не только на 
линии фронта, а в эпицентре военных дей-
ствий.

Авдеевка – самый настоящий 
моногород, выстроенный вокруг 
коксохима. Предприятие давало 
тепло, средства к существованию и 
обеспечивало чуть более 11% насе-
ления работой. Но украинский оли-
гарх Ринат Ахметов посчитал, что 
выгоднее сохранить прибыль, чем 
людей, и закрыл завод, переведя в 
2022 году производство в другой ре-
гион. В прифронтовых условиях это 
был чуть ли не последний крупный 
работодатель. Жители остались наедине с 
ужасами украинской оккупации, без работы 
и тепла.

ВИЗИТ ПЕРВЫХ ЛИЦ
Украинские войска выбили, а что даль-

ше? Сегодня есть понимание, что город 
будет восстановлен. Авдеевский коксохи-
мический завод – важен для экономики 
региона. Не так давно, в марте, город посе-
тили вице-премьер РФ Марат Хуснуллин, 
первый заместитель руководителя Адми-
нистрации Президента Сергей Кириенко 
и глава ДНР Денис Пушилин. Они озна-
комились с положением дел на месте, по-
общались с жителями и оценили масштаб 
предстоящих работ.

«Мы посмотрели, ничего страшного нет. 
Как только линия фронта отодвинется, мы 
быстро там всё восстановим», – заявил ви-
це-премьер Марат Хуснуллин в ходе вы-
ступления на просветительском марафоне 
«Знание. Первые». Он отметил, что это зай-
мёт около года.

Сегодня речь идёт, прежде всего, о вос-
становлении коммуникаций и социальной 
инфраструктуры, людям нужен газ, элек-
тричество, вода, а зимой – тепло. Кроме 
того, многим нужен кров над головой.

«После того как будет проведено разми-
нирование, произведён разбор завалов... бу-
дет дополнительно составлен мастер-план, 
тогда будет приниматься окончательное 
решение на федеральном уровне. Но я могу 
сказать, что сейчас есть все предпосылки 
для того, чтобы город был восстановлен», – 
заверил ещё в феврале Денис Пушилин. 

После посещения освобождённого города 
он рассказал: «Определены 19 домов, кото-
рые имеют относительные повреждения, 
где, я думаю, в ближайшее время уже смо-
жем начать работы: по закрытию контура, 
по замене крыш».

Город восстановят, а для этого нужно 
отодвинуть линию фронта, которая прохо-
дит в окрестностях города. Из новостей мы 
постоянно узнаём, что идут бои за населён-
ные пункты, расположенные в непосред-
ственной близости от Авдеевки. Это точки 
на карте, где наши солдаты продвигаются 
метр за метром, километр за километром, 

выбивая врага с насиженных позиций. Но 
уже сейчас в Авдеевке налаживают быт. 
Что-то ремонтируют, завозят стройма-
териалы, приводят в порядок электро- и 
газоснабжение. Строители, волонтёры, 
военные и врачи… Со всей России едут в 
Авдеевку неравнодушные люди, чтобы по-
мочь тем, кого война не просто затронула, 
а почти раздавила. Но они выжили…

ДОНЕЦК ДОЖДАЛСЯ
То, о чём мечтали дончане долгие годы 

– сегодня как никогда близко. Первой ве-
хой было возвращение в состав родной 
страны, когда обе республики Донбасса за-
таили дыхание. Кипучие, деятельные люди 
как будто замерли, перестали дышать, бро-
сив все дела – в состоянии полного катар-
сиса слушали слова президента Российской 
Федерации и понимали: «Дождались!» Вто-
рой вехой было освобождение Авдеевки, а 
значит, и сокращение обстрелов. Этот го-
род был крупнейшим бастионом врага на 
нашем пути к освобождению севера Респу-
блики. Его укрепляли долгие годы бетоном 
и сталью в ожидании русского солдата.

Сегодня Донецк активно восстанавли-
вается. По всему городу можно увидеть эти 
перемены. Строители прокладывают доро-
ги, делают бордюры и тротуары, восстанав-
ливают здания и прокладывают метры за 
метрами новые трубопроводы. Тут и там 
видны огромные машины, перевозящие 
стройматериалы, трубы.

Восстанавливают пока то, что необходи-
мо простым людям. Та же инфраструктура, 
за годы войны латанная в таком количестве 

мест и такое количество раз, что держится 
на честном слове. Москва как шеф-регион 
Донецка проработала трёхлетний план по 
восстановлению города. Как сказал Денис 
Пушилин, план был проработан в сотруд-
ничестве с мэром Москвы Сергеем Собяни-
ным и только до конца 2024 года будет вос-
становлено более 1 300 объектов, более 
1 000 километров дорог. В планах на три 
года – восстановить порядка 1 000 жилых 
домов. 5 миллиардов рублей выделено на 
устройство городской среды. Масштаб того, 
что будет делать Москва – поражает.

А за спиной – не меньше. Судя по сло-
вам Сергея Собянина, с 2022 года Москва 
успела восстановить или благоустроить 
1 720 зданий и сооружений, среди кото-
рых жильё, школы и детские сады, объекты 
здравоохранения, кроме того, приведено в 
норму 555 км инженерных сетей, а также 
1 300 000 м² дорог.

Сегодня строятся новые многофункцио-
нальные центры, совершенствуется инфра-
структура, благоустраиваются зоны отдыха. 
Не так давно президент по видеосвязи от-
крыл перинатальный центр им. профессора 
Чайки, выросший на пустыре. А ведь прошло 
всего два года с начала строительства.

Донецк и до восстанов-
ления был красивым горо-
дом, цветущим, зелёным, 
но сейчас он переживает 
«вторую весну жизни», 
преображаясь руками ра-
бочих, строителей, ин-
женеров и прокладчиков. 
Сегодня в городе идут 
голосования о закладке 
или восстановлении но-
вых парков, налаживается 
жизнь. У людей постепен-

но уходит тревога, долгие годы снедавшая 
душу, – погибнуть в любой момент под об-
стрелом. Освободив Авдеевку, русский сол-
дат не только спас тысячи жизней в самом 
городе. Наши защитники дали возможность 
дончанам обрести определённый покой, а 
шефу-региону Москве – начать активно вос-
станавливать столицу Республики.

И тут, и там можно увидеть, как рас-
ширяют дорожное полотно сотрудники 
Мосдорстроя. Крошечный, но очень мощ-
ный трактор перетаскивает целую «связку» 
бордюров, а рабочие, активно работая ло-
патами, набрасывают перед катком свежий 
асфальт. Постепенно на новых и старых 
дорогах проступают белые разграничи-
тельные линии, буквально слепящие в сол-
нечных бликах. Меняется всё и вместе с го-
родом, залечивающим раны войны, жизнь 
людей плавно обретает спокойствие.

Александр МАШИНСКИЙ

Авдеевка: из украинского плена 
в новую жизнь

Жилищный вопрос 
для жителей Донбасса 
в условиях войны приобрёл 
острый характер. И конечно, 
одно из его решений – 
ипотечный кредит.

Ранее государство дало возможность 
брать льготную ипотеку, но она распро-

странялась лишь на первичный рынок жи-
лья. Пока же такового у нас, мягко говоря, 
не так много. Фактически строительство 
жилых домов ведётся только в Мариуполе. 
В остальных городах и весях Донбасса такой 
возможности по разным объективным при-
чинам нет.

В феврале было поручение президента 
Российской Федерации, в котором было 
чётко обозначено: «Правительству Россий-
ской Федерации принять меры, обеспечива-
ющие распространение программы льгот-
ного ипотечного кредитования (по ставке 
2% годовых), действующей на территориях 
Донецкой Народной Республики, Луганской 
Народной Республики, Запорожской и Хер-
сонской областей, на вторичный рынок жи-
лья на указанных территориях».

И вот долгожданная новость: жители но-
вых регионов смогут оформить льготную 

ипотеку под 2% на вторичное жильё. Реше-
ние об этом во исполнение поручения прези-
дента согласовано Правительством Россий-
ской Федерации 22 апреля 2024 года.

Пока эта финансово-правовая норма до-
ступна не всем. Как сообщает Минфин Рос-
сии, приобрести квартиру на вторичном 
рынке по ставке 2% могут: «Участники и ве-
тераны боевых действий, принимавшие уча-
стие (содействовавшие выполнению задач) 
в специальной военной операции, а также 
лица, осуществляющие свою деятельность в 
отдельных федеральных органах власти, со-
циальной сфере, здравоохранении, культуре 
и спорте, на территориях Донецкой Народ-
ной Республики, Луганской Народной Респу-
блики, Запорожской и Херсонской областей».

Кроме этого, уточняется, что «льготный 
ипотечный кредит на указанных условиях 
можно будет взять до 30 апреля 2025 года».

По опыту предыдущих решений нашего 
государства в отношении облегчения жизни 
жителям Донбасса, Запорожской и Херсон-
ской областей, смею предположить, не да-
лёк тот час, когда льготная ипотека расши-
рит свои возможности.

Андрей РУБЛЁВ

Правительство 
Российской Федерации 
утвердило постановление 
о дополнительных мерах 
поддержки для семей 
мобилизованных граждан.

Теперь семьи мобилизованных граждан, 
проживающие в квартирах, где по тем 

или иным причинам невозможно исполь-
зовать индивидуальные приборы учёта, не 
будут оплачивать услуги по водо- и га-
зоснабжению за своих отсутствующих род-
ственников.

Сейчас при отсутствии индивидуальных 
приборов учёта или при их неисправности 
оплата коммунальных услуг рассчитыва-

ется по установленным нормативам, исхо-
дя из количества проживающих в квартире 
граждан. Мобилизованные также входили 
в это число, хотя в силу своего фактическо-
го отсутствия не пользовались системами 
водо- и газоснабжения. Теперь это будет 
учитываться в платёжной квитанции.

Чтобы получить такую льготу, родствен-
никам мобилизованного необходимо пред-
ставить в управляющую компанию доку-
мент из военкомата, подтверждающий факт 
мобилизации.

Решение позволит снизить финансовую 
нагрузку на отдельные семьи мобилизован-
ных в период прохождения ими военной 
службы.

Официальный сайт 
Правительства РФ

Донбасс исконно знаменит 
достижениями в различных 
видах спорта своих уроженцев. 
Лишь перечисление 
спортсменов и их достижений 
займёт не одну газетную 
полосу. Вот только спортивные
объекты, на которых 
и воспитываются будущие 
звёзды, давно, можно сказать, 
с советских времён капитально 
не реконструировались.

Где-то имело место быть нечто вроде кос-
метического ремонта. И не более того. Но 

пришли новые времена, Донбасс вернулся в 
лоно России, и этому важному вопросу не 

просто начало уделяться внимание. За него 
взялись действительно капитально.

Специалисты из Московской области 
продолжают восстановление легкоатлети-
ческого стадиона в Донецке. Этот извест-
ный в Донбассе комплекс служит не толь-
ко для подготовки спортсменов высокого 
класса, а и для вовлечения детей в занятия 
спортом.

Сейчас рабочие региона-шефа выполня-
ют восстановление и усиление конструк-
тивных элементов здания, ремонт кровли и 
навеса, восстановление и утепление фасада, 
ремонт мест общего пользования. Завершив, 
так сказать, внешние работы по реконструк-
ции, московские специалисты перейдут к 
замене внутренних инженерных коммуни-
каций. А кроме этого ещё и благоустроят 
прилегающую к легкоатлетическому стади-
ону территорию, которая занимает немалую 
площадь.

В Донецке имеется знаменитый дворец 
спорта «Локомотив», расположенный на 
улице Артёма, центральной улице города. 
Это многофункциональный спорткомплекс, 
которому досталось от укронацистов, об-
стреливавших столицу Республики.

Как сообщила пресс-служба «Единого 
заказчика в сфере строительства», в на-
стоящее время строители устраняют кон-
структивные повреждения здания, усили-
вают несущие конструкции и обновляют 
инженерные коммуникации.

Снаружи дворец спорта также обретёт 
современный вид: московские строители 
полностью обновят фасад здания.

Уже начались работы по внутренней от-
делке помещений. Будет проведён ремонт 
25-метрового бассейна, тренажёрного зала, 
залов для тенниса, волейбола и баскетбола.

 Завершить восстановление «Локомоти-
ва» планируют уже этим летом.

О том, как идёт восстановление и строи-
тельство спортивных объектов в Мариуполе – 
на стр. 7.

Отдел новостей ДК

Прифронтовая Авдеевка, освобождённая 17 февраля 
2024 года, почти десять лет находившаяся под украинской 
оккупацией, сегодня активно восстанавливается. Да, здесь 
мы нескоро увидим тот же масштаб, что и в Мариуполе, 
где размах восстановительных и строительных работ 
действительно поражает. Но уже есть свои небольшие, 
впрочем, как и город – успехи. Что сегодня происходит в 
Авдеевке и как она восстанавливается, какие планы, давайте 
разберёмся вместе.

Восстановление дорог, как символ возрождения. Фото: Минтранс ДНР.

МОСКВА КАК ШЕФ-РЕГИОН ДОНЕЦКА ПРОРАБОТАЛА 
ТРЁХЛЕТНИЙ ПЛАН ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ГОРОДА. 
КАК СКАЗАЛ ДЕНИС ПУШИЛИН, ПЛАН БЫЛ ПРОРАБОТАН 
В СОТРУДНИЧЕСТВЕ С МЭРОМ МОСКВЫ СЕРГЕЕМ СОБЯНИНЫМ.  
В ПЛАНАХ НА ТРИ ГОДА – ВОССТАНОВИТЬ ПОРЯДКА
1000 ЖИЛЫХ ДОМОВ. 5 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ ВЫДЕЛЕНО 
НА УСТРОЙСТВО ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ. МАСШТАБ ТОГО, 
ЧТО БУДЕТ ДЕЛАТЬ МОСКВА – ПОРАЖАЕТ.

ФИНАНСЫ И КРЕДИТЫ

Расширение 
ипотечных 
возможностей

МОБИЛЬНАЯ ПОМОЩЬ

Семьям мобилизованных – 
дополнительные меры поддержки

КАПИТАЛЬНЫЙ СПОРТ

Московская 
область – спорту 
Донбасса

Легкоатлетический стадион в Донецке. 
Фото: ГБУ Московской области 
«УТНКР».

Глава ДНР Денис Пушилин совместно 
с министром транспорта Республи-
ки Владимиром Тужилиным открыли 
движение по новому мосту через реку 
Кальмиус в селе Старая Ласпа Тельма-
новского района. Стоит отметить, что 
это уже седьмой мост из девяти, рабо-
ты на которых с 2022 года ведут специ-
алисты из Московской области.

ФАКТ
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Многотысячные митинги той 
горячей поры проходили 
совершенно мирно: люди 

ещё не осознавали, что майданный 
зверь, лизнувший кровушки в Киеве, 
не способен на мирное разрешение 
конфликта. Киевский режим начал 
тащить на Восток карательные силы 
и бронетехнику. Исчерпав мирные 
способы протеста и получив в ответ 
аресты, жители Донбасса естествен-
но перешли к более решительным 
действиям. 6 апреля в Луганске 
безоружные демонстранты взяли 
штурмом здание областного Управ-
ления СБУ и добились освобожде-
ния задержанных накануне активи-
стов. Здание с оружейной комнатой 
перешло под контроль восставших 
и стало быстро обрастать баррика-
дами, перекрывшими движение по 
центральной улице. Руководство 
взял Объединённый штаб Армии 
Юго-Востока, который возглавил 
Валерий Болотов.

В здание СБУ свозилось оружие 
со всей области, поэтому после его 
захвата повстанцам не было проблем 
выставить два полностью вооружён-
ных мотострелковых батальона. Бы-
стро были сформированы первые 
«взводы», «роты», а затем и «батальо-
ны» народного ополчения, принявше-
го название «Армия Юго-Востока».

29 апреля под прикрытием авто-
матчиков Армии Юго-Востока пяти-

тысячная толпа митингующих взяла 
здание Луганской ОГА. Охранявшие 
дом солдаты с Западной Украи-
ны были загнаны на задний двор и 
после долгих переговоров о разо-
ружении выпущены. Далее были 
захвачены Луганское областное те-
левидение, облпрокуратура, УВД. 
Были сняты украинские и вывеше-
ны российские флаги в Первомай-
ске, Красном Луче, Алчевске, Ан-
траците, Горном и далее по дороге 
на Донецк. Первомайские митинги 
сопровождались сменой флагов так-
же в Ровеньках, Северодонецке, 
Перевальске, Брянке…

Переломным моментом собы-
тий Русской весны стала Одесская 
трагедия 2 мая. Расправа потрясла 
общество, но ещё более ужасной 
оказалась реакция сторонников но-
вого режима: они одобрили массо-
вое уничтожение мирных людей 
из-за идеологических расхождений. 
Донбассу стало ясно, что никакие 
соглашения с майданным режимом 
невозможны. Началась осада опол-
ченцами Луганского облвоенкомата 
и погранзаставы в Красной Талов-
ке. 3 мая Валерий Болотов объявил 
в области «чрезвычайное положе-
ние», а в Антрацит прибыли первые 
отряды Донских казаков под флагом 
атамана Казачьей Национальной 
гвардии Всевеликого войска Дон-
ского Николая Козицына.

5 мая народный губернатор под-
писал приказ о создании Луган-
ского народно-освободительного 
батальона «Заря» – первого офи-
циального подразделения Армии 
Юго-Востока. Командиром «Зари» 
был назначен отставной майор-ар-
тиллерист, бывший сотрудник ОГА 
Игорь Плотницкий. На момент 
создания в батальоне насчитыва-
лось 150-160 человек, но он быстро 
пополнялся добровольцами и уже в 
конце мая вырос до 350-400 человек, 
комбатом стал Олег Бугров.

11 мая состоялся Референдум 
о самоопределении Донбасса. Ки-
евская хунта пыталась сорвать 
голосование в северных районах 
Луганщины. В Кременной украин-
ские военные открыли стрельбу по 
голосовавшим, ранив двоих мир-
ных жителей. Подразделения На-
циональной гвардии Украины на 
БТР блокировали Меловской, Бе-
локуракинский, Троицкий, Сва-

товский, Беловодский районы. 
Бронетехника НГУ сумела дойти до 
города Счастье, однако к вечеру от-
ступила.

К сожалению, мирный период 
существования Республик оказал-
ся очень краток. Уже 22 мая, по-
сле визита главы киевской хунты 
Александра Турчинова в военный 
лагерь «АТО» под Славянском, укра-
инские войска начали боевые дей-
ствия на территории Луганщины. 
Колонны бронетехники НГУ и ВСУ 
двинулись через Рубежное на Се-
веродонецк. На мостах через Донец 
их встретили баррикады народно-
го ополчения ЛНР. Некоторые мо-
сты были взорваны, завязались бои 
в промышленном узле Лисичанск 
– Северодонецк – Рубежное. Одно-
временно была атакована Стани-
ца Луганская. Произошёл первый 
подрыв железнодорожных путей на 
перегоне Штеровка-Щетово. Мирные 
города Луганщины впервые после 
Великой Отечественной услышали 
залпы артиллерии и рёв самолётов. 
В Ровеньках, Попасной, Стахано-
ве, Алмазной, Антраците в пол-
день досрочно прекращены занятия, 
учащиеся школ и дети из садов рас-
пущены по домам. Глава ЛНР Вале-
рий Болотов объявил военное по-
ложение и обратился к президенту 
Российской Федерации Владимиру 
Путину с просьбой о помощи миро-

творческими силами. Таким обра-
зом, гражданский конфликт пере-
рос в гражданскую войну.

В здании СБУ и прилегающем 
палаточном городке были сформи-
рованы взводы А. Мельника (позыв-
ной «ДШБ»), взвод «Станичан» под 
командованием А.  Головко, взвод 
«Купол» В. Лопина, взвод «Балабин-
цев» под руководством А. Балабина, 
отдельный казачий взвод В. Багрин-
цева и ещё другие. 14 апреля возле 
«иСБУшки», как именовали здание 
СБУ ополченцы, прошла церемо-

ния присяги первого отряда Армии 
Юго-Востока на верность народу 
Луганщины. 2 июня эти взводы объ-
единились в роту ДШБ под командо-
ванием С. Сивака (позывной «Югос-
лав»), а потом в батальон «ВДВ» под 
руководством О. Бугрова. Позже он 
стал называться 3-й Станично-Лу-
ганский батальон ВДВ-ДШБ. Офи-
циальная процедура присяги была 
проведена уже во время боёв – 16 
июля в Сквере Памяти.

По районам ЛНР возникли так-
же батальоны «Леший», «Август», 
«Русь», «Витязь», «Хулиган», «СССР» 
(Брянка), «Призрак». Алексей Моз-
говой после конфликта с руковод-

ством Армии Юго-Востока ушёл из 
Луганска и базировался в летних 
лагерях возле Ольховки, затем воз-
ле Свердловска на турбазе «Ясени», 
разбомблённой авиацией ВСУ 27 
мая. Потом отряд переехал в Сверд-
ловск. В это время каратели начали 
наступление на район «треуголь-
ника» (Лисичанск – Северодонецк – 
Рубежное) и батальон выдвинулся в 
Лисичанск. 7 июня было объявлено 
о соединении с северодонецкими 
повстанцами Павла Дрёмова и пе-
реходе в подчинение Игорю Стрел-
кову. Командиром батальона тогда 
был Александр Костин. 22 июля 
«Призрак» отступил из Лисичанска 

в Алчевск и Дрёмов порвал отноше-
ния с Мозговым, уйдя в район Пер-
вомайск-Стаханов. За счет популяр-
ности Мозгового «Призрак» быстро 
вырос до бригады. В его состав влил-
ся сформированный из российских 
коммунистов-добровольцев отряд 
П.  Бирюкова – А.  Маркова и мно-
гочисленные интернационалисты 
(французы, сербы, чехи, словаки, 
русские нацболы), образовавшие 
«Интербригаду».

Надо сказать ещё об одном важ-
ном событии того времени. В Луган-

ске 3 мая 2014 года началось блоки-
рование и перестрелки у воинской 
части Внутренних войск Украины 
на Городке ОР и у пограничной ча-
сти, которые отказались сдать ору-
жие. В ночь на 4 мая начался штурм 
Облвоенкомата. После перестрелки 
военные покинули здание, занятое 
ополченцами. Оружие было сдано 
под ответственность бойцов «Бер-
кута». Разоружённых солдат вывез-
ли в сторону аэропорта «Луганск». 
На подъездах к городу федералисты 
активно обустраивали ряд блокпо-
стов, а у здания СБУ раздавалось 
оружие добровольцам, вступавшим 
в Армию Юго-Востока.

30 мая бойцы Армии Юго-Восто-
ка осадили украинские заставы на 
границе ЛНР и Российской Федера-
ции. Были атакованы отделы Госу-
дарственной пограничной службы 
Украины (ГПСУ) – «Станично-Луган-
ский», «Дьяково», «Дмитриевка». 2 
июня ополченцы атаковали управ-
ление Луганского погранотряда. В 
ходе боёв вызванные украинские 
самолеты обстреляли Станицу Лу-
ганскую и Александровск. Также 
был нанесён авиаудар по зданию Лу-
ганской ОГА в центре Луганска, где 
погибло восемь мирных жителей и 
28 ранены. Этот бандитский ави-
аналёт приобрёл международный 

резонанс: даже наблюдатели ОБСЕ 
в своём докладе признали, что по 
зданию в центре города был нане-
сён ракетный удар, однако украин-
ские СМИ распространяли лживую 
информацию про «взорвавшийся 
кондиционер». Расследование, про-
ведённое на месте журналистами 
CNN, «нашло чёткие доказательства 
того, что все взрывы, попавшие в 
здание и прилегающий парк, исхо-
дили от воздуха. Верхушки деревьев 
были расколоты, и ряд небольших 
воронок – около дюжины – взорва-

лись по прямой линии, начиная от 
парка и доходя до стен здания, вы-
бив много окон и усеяв территорию 
зазубренной шрапнелью…» Специ-
альная мониторинговая миссия 
(СММ) ОБСЕ пришла к аналогично-
му выводу, опубликовав заявление: 
«Судя по ограниченным наблюде-
ниям СММ, эти удары были резуль-
татом неуправляемых ракет, выпу-
щенных из самолёта». Эфир CNN с 
места преступления стал первым 
документально подтверждённым 
на Западе фактом использования 
Киевом авиации и артиллерии при 
обстрелах населённых пунктов и 
уничтожении мирного населения. 

Среди погибших было пять женщин, 
в том числе известный врач Ната-
лья Архипова (незадолго до этого 
назначенная министром здравоох-
ранения ЛНР).

Это военное преступление ВСУ 
не помогло им спасти ситуацию. К 
ночи 2 июня военные из Луганского 
погранотряда сдались. Вскоре после 
этого посыпалась вся система погра-
ничной охраны области. В Сверд-
ловске, Должанске, Краснопар-
тизанске, Краснодоне, Бирюково, 
Гуково, Дьяково, Красной Могиле 
окружённые пограничники бросали 
КПП и бежали в направлении Харь-
кова. Правительство Украины офи-

циально закрыло одиннадцать по-
граничных пропускных пунктов. 
Они были заняты ополченцами ЛНР.

В ответ на обстрелы Славян-
ска бойцы ЛНР 8 июня осадили 
Луганский аэропорт, а при попыт-
ке командования ВСУ установить 
«воздушный мост» 14 июня сбили 
военно-транспортный самолёт ИЛ-
76. По официальным данным, унич-
тожено 49 членов экипажа и воен-
нослужащих 25-й бригады ВДВ. Для 
ВСУ это стало самой крупной одно-
моментной потерей, в Киеве даже 
объявили трёхдневный траур. Одна-
ко по гибнущим каждый день от 
обстрелов ВСУ жителям Донбасса 
траура никогда не объявляли. Оче-
видно, правительство Киева уже не 
считало жителей региона своими 
гражданами.

В середине июня ВСУ начали вы-
полнение плана по отсечению ДНР 
и ЛНР от России. Пользуясь своим 
техническим и людским превос-
ходством, каратели подступали 
всё ближе к столицам Народных 
Республик. Невзирая на отдельные 
локальные успехи ополчения, ВСУ-
ки давили численностью, оттесняя 
наших всë дальше на восток. Остро 
ощущался недостаток оружия и па-
тронов. Первоначально эту пробле-
му удавалось решить за счёт трофе-
ев, взятых при разоружении частей 
МВД, ВСУ, МЧС. Также источником 
стали старые оружейные скла-
ды в районе Соледар – Артёмовск, 
где ещё со времён СССР хранились 
большие запасы старого стрелково-
го оружия. В результате на блокпо-
стах стало появляться экзотиче-
ское вооружение периода Великой 
Отечественной войны: трёхлиней-
ные винтовки, пистолеты-пулемёты 
ППС и ППШ, карабины СКС, противо-
танковые ружья ПТРД.

ВСУ глубоко продвинулись вдоль 
границ и 17 июня боевики батальона 
«Донбас»* атаковали КПП Должан-
ский. Начались систематические 
обстрелы Луганска, Станицы, Мака-
рово украинской артиллерией с по-
зиций подступавших с севера частей 
ВСУ. В этот же день силами ЛНОБ 
«Заря» и комендатуры была отбита 
атака на Луганск через посёлок Ме-
таллист. Этот бой стал одним из са-
мых резонансных событий военной 
кампании. В районе Металлиста в 
результате миномётного обстрела 

погибли два российских тележур-
налиста – Игорь Корнелюк и Антон 
Волошин. Был разгромлен печально 
известный своими зверствами 24-й 
батальон теробороны «Айдар»*  и 
взяты в плен несколько его членов, 
в том числе наводчица по кличке 
«Пуля» (Надежда Савченко).

28 июня в районе Приволья при 
попытке ГПСУ восстановить кон-
троль над границей в ЛНР была ата-
кована автоколонна. Также шли бои 
в районе Краснопартизанска на гра-
нице с Россией, во время которых 
снаряды украинской артиллерии, 
перелетев границу, взорвались на 
территории России. МИД РФ заявил 

очередной безрезультатный «реши-
тельный протест».

30 июня артиллерия ВСУ возоб-
новила массированные обстрелы 
Металлиста, Счастья, Шишково и 
окраин Луганска. 1 июля обстрелы 
ужесточились, в ход пошли ракет-
ные системы залпового огня «Град». 
На территории ЛНР под огонь кара-
телей попали Северодонецк, Лиси-
чанск, Каменнобродский район 
Луганска. Начались бои у погранич-
ных переходов Красный Партизан, 
Изварино, Должанский. Войска 
киевского режима рвались вдоль 
границы на север, чтобы довершить 
полное окружение Республик.

Ровно через месяц после авиана-
лёта на Луганскую ОГА украинские 
силовики нанесли новый авиаудар 
– по Станице Луганской и приле-
гающей Старой Кондрашёвке. В 
посёлке была целиком уничтожена 
центральная улица с жилыми и ад-
министративными домами, погибло 
около двенадцати человек, в том чис-
ле пятилетний ребёнок. В тот же день 
разбомбили школу №14 в Луганске, 
стекольный завод «Пролетарий» в 
Лисичанске и Северодонецкий хи-
мический комбинат «Азот». Украин-
ские СМИ, пытаясь снять ответствен-
ность за эти военные преступления, 
распространяли нелепую выдумку о 
«вторжении российских боевых са-
молётов в воздушное пространство 
Украины для совершения провокаци-
онных обстрелов».

Захват посёлка Весёлая Гора на 
высотах, господствующих над го-
родом, позволил ВСУ начать в июле 
постоянные обстрелы Луганска тя-
жёлой артиллерией, методически 
уничтожая жилые кварталы и ин-
фраструктуру. В результате целена-
правленных обстрелов была взор-
вана электроподстанция. Началась 
«Луганская блокада»: город был пол-
ностью отключён от водо- и элек-
троснабжения, исчезла телефонная 
связь (мобильная и стационарная), 
дома мирных жителей системати-
чески обстреливались из всех видов 
современного оружия. В эти же дни 
пал Славянск. Наступал самый кри-
тический момент первого этапа во-
йны в Новороссии.

*–  организация, запрещённая в РФ.

Юлий ФЕДОРОВСКИЙ
историк, Луганск

Начало войны на Родине Владимира Даля

Первые выстрелы на улицах мирного Луганска 
прозвучали ещё 22 февраля, когда боевики 
из местной ячейки майданной партии «Удар» 
атаковали здание Луганской ОГА и напали 
на палаточный городок Луганской гвардии 
в Сквере Героев Великой Отечественной войны. 
Братки Серпокрыловы открыли пальбу из двух 
автоматов, были ранены трое мирных прохожих. 
Это было ещё за неделю до начала Русской весны.

Сражались оружием, добытым у противника. Фото из личного архива автора.

 Они первыми встали на защиту своего края. Фото из личного архива автора.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

СВЕРХЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ВОПРОС
Иммануил Кант – великий философ. 

Это знает почти каждый. Но не каждый рас-
скажет, чем же он так велик. А ведь у од-
них только немцев мыслителей целая рота 
наберётся. Что, впрочем, и немудрено для 
мужественной и воинственной нации, так 
как бесстрашие воина перед лицом смерти 
в какой-то мере – трагизм мысли философа 
перед лицом истины.

Благородная философия Канта была 
очень смелой. Судите сами, на дворе XVIII 
век, эпоха Просвещения. Мыслители-про-
светители приходят к выводу, что самое 
главное в человеке и самое важное для 
человека – это разум. С помощью раз-
ума можно всё познать и всё объяс-
нить. Казалось бы, чем не «немец-
кая» концепция с её холодным 
рационализмом и подчёркнутым 
педантизмом?

Но в это же время один универ-
ситетский преподаватель из Кё-
нигсберга пишет трактат под назва-
нием «Критика чистого разума», в котором 
не просто позволяет себе усомниться в воз-
можностях человека, но и убедительно до-
казывает его беспомощность перед вечными 
«сверхчеловеческими» вопросами.

НЕМЕЦКАЯ ТРАГЕДИЯ
После Средних веков гордый европей-

ский ум позволил себе усомниться в суще-

ствовании Бога. И хоть костры инквизиции 
погасли, стало намного страшнее. Нужно 
было решать вопросы, на которые раньше 
ответ давала религия. Кант не побоялся ре-
шить самую страшную задачу своего време-
ни: что делать, если Бог мёртв? По сути, он 
пришёл к такому же выводу, что и уважав-
ший его Фёдор Михайлович Достоевский: 
«Если Бог умер, то всё дозволено».

Просветители пытались найти спа-
сение в разуме. Кант показал, как не-
надёжно такое убежище. И сделал это 
очень красиво. В знаменитых анти-
номиях чистого разума он приводит 
шесть доказательств и шесть опровер-

жений существования Бога. Вкратце они 
сводятся к следующему выводу: Бог есть 
— это логически доказуемо, Бога нет — и 
это логически доказуемо. Человеческий 
разум бессилен перед сверхразумным. 
Для гордого тевтонского духа (кстати, Кё-
нигсберг основали как крепость рыцарей 
Тевтонского ордена) осознать свою сла-
бость равносильно подвигу.

Кант совершил этот подвиг. Философ 
считал, что человеку вне религии необхо-
димо стремиться к идеалу, при этом по-
нимая, что идеал недостижим. И жить по 
категорическому императиву, то есть так, 
как если бы Бог был. «Смирись, гордый че-
ловек», – этот призыв Достоевского можно 

поставить эпиграфом ко всем трудам Кан-
та. Однако «смирение» слишком русское 
слово. Тевтонский дух всегда жаждал борь-
бы. Фауст не опустит оружие, но он никог-
да не скажет: «Мгновенье, о как прекрасно 
ты, повремени!» Не случайно другой не-
мецкий мыслитель Освальд Шпенглер всю 
европейскую цивилизацию называл «фау-
стовской».

Немецкий романтизм, философскую 
почву для которого подготовил Кант, остал-
ся «сверхчеловечески» прекрасным в своём 

трагизме. Вместе со своей любимой застре-
лился Генрих фон Клейст, спился Гофман, 
от тоски по погибшей возлюбленной умира-
ет молодой Новалис… Романтики не исчез-
ли вместе с модой на литературное направ-
ление: список трагедий пополнялся. Сходит 
с ума Фридрих Ницше, стреляется кантиа-
нец Отто Вейнингер…

ЗАНАВЕС
Немцы были б не немцы, если бы их 

трагедия в итоге не проявилась в масшта-
бе всей нации. Более того, немцы были б 
не немцы, если б сценой их трагедии не 
стал весь мир. Занавес опустился 9 мая 1945 
года. Рыцарская мечта стать спасителями и 
хозяевами мира так и осталась мечтой. Не 
обошлось и без горькой иронии, подчер-
кнувшей поражение гордых романтиков. 
Их одолела «низшая раса», которую они так 
и не поняли, «низшая раса», которая заста-
вила их себя уважать. Их остановили в од-
ном шаге от Москвы, когда они уже были 
готовы произнести: «Мгновенье, о как пре-
красно ты…»

Горькая ирония, но имя Канта – Имма-
нуил означает «С нами Бог». Именно этот 
девиз (Gott mit uns) был у солдат вермахта. 
И победили этих солдат на той самой зем-
ле, на которой впервые сказали: «Смирись, 
гордый человек». То есть сказали самый 
краткий перевод сочинений Иммануила 
Канта, самого «русского» из всех немец-
ких философов. Философа, чей родной го-
род Кёнигсберг стал русским Калинингра-
дом.

Артём ЮРЬЕВ

ИСТОРИЧЕСКИЙ 
«ВИНЕГРЕТ» 
Последний из перечисленных и Бе-

линский, уже во взрослом возрасте, когда 
один писал стихи, а другой критические 
статьи о литературе, успели побывать со-
временниками. Но тем более даже для лю-
дей, интересующихся вопросами истории 
и литературы, иной раз не понятен такой 
нюанс. Почему неистовый Виссарион не 
отозвался в своей литературной критике 
о том, кого впоследствии прозвали Коб-
зарём, да ещё и с большой буквы? Но тут 
знатоки не правы. Фамилии Белинско-
го и Шевченко не ставят в одном ряду не 
потому, что у литературного критика об 
украинском поэте ничего не сказано, а как 
раз от того, что такое высказывание есть. 
Только оно уж больно своеобразное. Своё 
мнение о Тарасе Шевченко Белинский вы-
разил в письме, отправленном в декабре 
1847 года в Париж, Павлу Васильевичу 

Анненкову, тоже литератору и литератур-
ному критику. И вот как там сказано: «Вы 
помните, что верующий друг мой (имеется 
в виду Михаил Бакунин – прим. авт.) говорил 
мне, что он верит, что Шевченко – чело-
век достойный и прекрасный. Вера творит 
чудеса – делает людей из ослов и дубин, 
стало быть, она может и из Шевченки, 
сделать, пожалуй, мученика свободы. Но 
здравый смысл должен в Шевченке видеть 
осла, дурака и пошлеца, а сверх того горь-
кого пьяницу, любителя горелки по патри-
отизму хохлацкому».

Какое, однако, знание об истории Укра-
ины могло быть у Тараса Шевченко и людей 
его времени, включая декабристов? Исто-
рическое знание – это то, что опирается 
на достоверные источники, а их достовер-
ность достигается способом объективной 
внутренней и внешней критики любого 
документа и артефакта. Таких источников 
в распоряжении науки первой половины 
XIX столетия почти что не было. Причины 
этому разные, к чему-то одному они не сво-
дятся. Но среди них было и что-то похожее 
на анекдот про ковбоя: «А почему Джо на-
зывают Неуловимым? – Так его ж никто и 
не ловит, он никому не нужен».  Поэтому 
любители проникнуть в историю того, что 
стало называться Украиной, вольно или 
невольно, вынуждены были довольство-
ваться изустными или где-то когда-то кем-
то записанными преданиями, легендами 
местного разлива, а то и вовсе, ходячими 
байками, сказками и пересказами. Таким 
«винегретом» питался и юный Тарас Шев-
ченко.

ПОЛЬСКИЙ СЛЕД
Сходная ситуация вышла и с историей 

Польши. Довольно многочисленные поль-
ские эмигранты, рассеявшиеся по Европе, 
да и по России, в результате трёх разделов 
Речи Посполитой, из-за чего она исчезла с 
политической карты тогдашнего мира, при-
обрели в глазах тогдашних просвещённых и 
свободолюбивых людей репутацию бунта-
рей и революционеров. Неудивительно, что 
те, кто вошли в историю под названием «де-
кабристы», пробовали установить контак-

ты с горячими польскими головами. Как с 
отдельными из них, так, по возможности, и 
с конспиративными обществами польского 
происхождения. Это было одной из причин 
того, что ряд представителей Южного обще-
ства, настроенного более радикально, чем 
Северное, встречались с известным поль-

ским бардом того времени Томашем Паду-
рой, человеком отъявленно антирусских 
взглядов.

Но многое из того, о чём шла речь только 
что, стало известно и понятно позже. А пока 
подростка Тараса Шевченко его хозяин, по-
мещик Павел Энгельгардт, заметивший у 
своего крепостного задатки незаурядного 
художника, отдал в учение к живописцу Яну 
Рустему. Тот вроде был масоном, а покро-
вительствовал ему влиятельный в светском 
обществе князь Адам-Казимир Чарторый-
ский, за которым водилась и репутация отъ-
явленного англофила. Но если пан Энгель-
гардт, русский дворянин и офицер, отдал 
своего «казачка» в такие неблагонадёжные 
с точки зрения интересов России руки, зна-
чит, что из себя представляют художник Ру-
стем и магнат Чарторыйский, было ему глу-
боко делом шестнадцатым.

ПРИСПОСОБЛЕНЕЦ 
В ПЕРВОЗДАННОМ ВИДЕ
В солдаты Тараса Шевченко отправили по 

велению Николая Первого за то, что сочи-
нитель виршей и любитель горилки рисовал 
порнографические карикатуры на импера-
трицу Александру Фёдоровну. Собственно, 
за это во время службы ему было запреще-
но писать и рисовать. Но Шевченко находил 
способы обходить эти запреты.

Из солдатской ссылки Тарас Шевченко 
вернулся в 1857 году. Но жить стал не в Ки-
еве или где-нибудь ещё на Украине, а в Пе-
тербурге. И это потому, что он решил най-
ти и занять своё место в большой русской 
литературе. А если так, следовало быть на 
виду и писать на русском языке.

Почему Тарас Шевченко в советский пе-
риод отечественной истории был всё-таки 
причислен к идеологическому и литератур-
ному пантеону? Причина этому не одна.

Общероссийская литература XIX – начала 
XX веков, и не только русскоязычная, носила 
ярко выраженную социально-критическую 
направленность. Знаменитые русские писа-
тели, поэты, драматурги интересовались ре-
альной, повседневной жизнью простых и не 
очень людей, где бы она не проходила: в сто-
лицах или в захолустье, в каких-нибудь го-
родках, в деревне. В эту тенденцию, так или 
иначе, вписался и Тарас Шевченко, отчего 
и был после возвращения из солдатчины 
принят «за своего» в известных литератур-
ных кругах. Это место Тараса в литературе 
и социальной обстановке, приобретённое 
им ещё при жизни, было воспроизведено и 
после победы Российской революции, оста-
ваясь таковым вплоть до 1991 года.

А сам Шевченко, присмотревшись, види-
мо, к изменившейся обстановке и всей об-
щественной атмосфере конца 1850-х годов, 
сообразил, что самое подходящее для него 
– обосноваться в русской, или шире, в об-
щероссийской литературе. Для этого надо 
было писать на русском языке, к чему Тарас и 
приступил. Крупное произведение, которому 
было суждено стать последним в его жизни, 
«Прогулка с удовольствием и не без мора-
ли», отличается не только тем, что написано 
по-русски. Автор ниспослал ему и своё по-
священие: «Сергею Тимофеевичу Аксакову в 
знак глубокого уважения». Известно также, 
как доставалось в стихах Тараса католикам, 
особенно, униатам, заодно и полякам.

ЗАЧЁТНЫЙ АВТОР
СОВЕТСКОЙ ЭПОХИ
Всё это зачлось Тарасу Шевченко в со-

ветский период истории нашей страны. 
Кроме того, как медицинский факт надо 
отметить, что во всём литературном на-
следии Тараса нет ни единой строчки, 
касающейся жёлто-блакитного флага и 
трезубца. Это, в ряду всего прочего, также 
напрочь разбивает миф украинских наци-
оналистов о будто бы тысячелетней исто-
рии этих символов.

Точно также исторической науке неиз-
вестны факты, что Тарас Шевченко получал 
хоть какие-то деньги от государств, враж-
дебных России, или имел личные контакты 
с их агентурой. А ведь это и сейчас служит 
главным признаком того, считать ли како-
го-то человека «иноагентом» или нет.

И в заключение как о непреложном фак-
те следует сказать, что ничто на свете не 
нанесло такого удара по памяти о Тарасе 
Шевченко и его литературных трудах, как 
современный украинский национализм 
– домайданный и постмайданный. Укра-
инские нацики подложили Тарасу самую 
большую свинью из тех, что только могли. 
Теперь в двух республиках Донбасса один 
государственный язык – русский. Это, кроме 
прочего, означает и то, что украинский язык 
и литература полностью исчезли из систе-
мы образования, а также из сферы государ-
ственной политики и публичного поля. Это 
произошло легко, ведь и «мова», и литерату-
ра, созданная на ней, в Донбассе оказались 
попросту невостребованными. Они вымерли 
за считанные месяцы после начала Русской 
весны.

Стоит в Донецке на улице Артёма, ря-
дом с библиотекой имени Крупской, непо-
далёку от Дома Правительства памятник Та-
расу Шевченко. Имя Шевченко по-прежнему 
носят известные в столице ДНР бульвар и 
кинотеатр.

Так, скорей всего, останется и в обозри-
мом будущем. В Донбассе местный народ-
ный «суржик» всё так же слышен, но преи-
мущественно в сёлах и небольших городах. 
И всё же общий ход исторических событий 
ведёт к тому, что украинский язык, также 
как и поэт по фамилии Шевченко, становят-
ся памятниками уходящей натуры. 

Пиком же подъёма и развития того, что 
было Украиной, всего, что связано с её ли-
тературой и культурой, стали десятилетия 
существования Советской страны. Это ясно 
как день при сколько-нибудь объективном 
сравнительном анализе. И тут украинские 
националисты могут хоть лопнуть от досад-
ной злобы, но историческая истина именно 
такова.

Игорь СЫЧЁВ

КАЗУСЫ ИСТОРИИ

Иммануил Кант: самый «русский» из всех немцев
22 апреля 1724 года родился Иммануил Кант: самый «русский» из всех 
немецких философов. Судите сами: если Владимир Великий и Ярослав 
Мудрый украинцы, потому что жили на территории современной 
Украины, то Иммануил Кант – русский, потому что и жил, и творил, 
и умер, и похоронен он в славном русском городе Калининграде. 
Правда, тогда Калининград называли Кёнигсбергом. 
Впрочем, «русское» на этом не заканчивается…

ИХ ОДОЛЕЛА «НИЗШАЯ РАСА», 
КОТОРУЮ ОНИ ТАК И НЕ ПОНЯЛИ, 

«НИЗШАЯ РАСА», КОТОРАЯ 
ЗАСТАВИЛА ИХ СЕБЯ УВАЖАТЬ…

Поколение, родившееся 
во втором десятилетии 
XIX века, запомнилось 
в истории России. 
Это и неудивительно. 
Ведь к этой генерации 
принадлежат Белинский, 
Лермонтов, Тургенев, 
Герцен, Огарёв, Бакунин 
и ещё – Тарас Шевченко.

Памятники уходящей натуры
Долго ли ещё памятник русофобу будет стоять в центре русского Донецка? Фото Игоря Сычёва.

ШЕВЧЕНКО, ПРИСМОТРЕВШИСЬ, 
ВИДИМО, К ИЗМЕНИВШЕЙСЯ 

ОБСТАНОВКЕ И ВСЕЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ 

АТМОСФЕРЕ КОНЦА 
1850-Х ГОДОВ, СООБРАЗИЛ, 

ЧТО САМОЕ ПОДХОДЯЩЕЕ ДЛЯ 
НЕГО – ОБОСНОВАТЬСЯ 
В РУССКОЙ, ИЛИ ШИРЕ, 
В ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 

ЛИТЕРАТУРЕ…

ОБЩИЙ ХОД ИСТОРИЧЕСКИХ 
СОБЫТИЙ ВЕДЁТ К ТОМУ, 
ЧТО УКРАИНСКИЙ ЯЗЫК, 

ТАКЖЕ КАК И ПОЭТ ПО ФАМИЛИИ 
ШЕВЧЕНКО, СТАНОВЯТСЯ 

ПАМЯТНИКАМИ 
УХОДЯЩЕЙ НАТУРЫ.
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Главная гордость города – уникаль-
ный крытый спортивный комплекс 
«Ильичёвец», возведённый по иници-

ативе генерального директора Металлурги-
ческого комбината имени Ильича Владими-
ра Бойко в 2008 году – пострадал частично: в 
нескольких местах на крыше зияли пробои-
ны, были и ещё повреждения. Тем не менее 
на футбольном поле с искусственным по-
крытием уже с осени 2022 года проводились 
тренировки, здесь же рядом, на беговых 
дорожках, занимались и легкоатлеты. В на-
стоящее время выполнен первый этап капи-
тального ремонта спорткомплекса:  восста-
новлен тепловой контур, отремонтирована 
крыша и введена в строй котельная. Сейчас 
идёт второй этап – восстановление инже-
нерных коммуникаций. Но это не мешает с 
декабря 2023 года проводить занятия секций 
баскетбола и волейбола на цокольном этаже 
спорткомплекса.

Значительным событием в футбольной 
жизни города стало возведение в жилом 
массиве «Невский» стадиона с одноимён-
ным названием. Торжественное открытие 
арены состоялось 19 августа 2023 года. Сей-
час это, пожалуй, единственный стадион, 
где Мариупольская федерация футбола про-
водит практически все городские соревно-
вания, здесь же проходят матчи чемпионата 
ДНР среди взрослых и юношей. Несмотря на 
свою короткую историю, стадион «Невский» 
уже может похвастать рядом запоминаю-
щихся событий.

4 ноября в гости к мариупольским люби-
телям футбола приехали ветераны питер-
ского «Зенита». Товарищеский матч, кото-
рый прошёл в тёплой дружеской атмосфере, 
завершился вничью 6:6. Это был именно тот 
случай, когда победила дружба: дружба 
между футболистами, между городами–по-
братимами, Мариуполем и Санкт-Петер-
бургом. Один из игроков команды гостей, 
когда-то капитан «Зенита» Алексей Иго-
нин, сейчас работает в Федерации футбола 
Санкт-Петербурга. Он был приятно удивлён 
условиями проведения товарищеского по-
единка ветеранов и выразил надежду, что 
такие матчи станут традиционными: «Всё 
очень хорошо, условия прекрасные. Мы, ког-
да ехали сюда, не знали, что за поле, в каком 
состоянии. Но выйдя на зелёный газон, по-
няли: здесь можно играть в красивый, ди-
намичный, техничный футбол. Питер – са-
мый гостеприимный город в России. Всегда 
ждём с распростёртыми объятиями своих 
мариупольских друзей-футболистов». Вете-
раны «Зенита» также провели мастер-класс 
с юными воспитанниками спортшколы 
«Олимпия». Был подписан меморандум о 
спортивном сотрудничестве между Мариу-
полем и Санкт-Петербургом.

В марте этого года на стадионе «Не-
вский» состоялся футбольный турнир на 
Кубок «Zа Президента РФ», в котором при-
няли участие: команда мариупольских ве-
теранов, команда батальона «Эспаньола», 
собранного из футбольных фанатов разных 
российских клубов, и команда «Калибр», 
за которую выступали военнослужащие сил 
ПВО, защищающие небо над Мариуполем.

Одним из организаторов турнира стал 
Центральный Спортивный Клуб Армии. 
Представитель ЦСКА Руслан Даминов от-
метил, что своим участием в этом спортив-
ном мероприятии все команды сказали «да» 
миру и футболу в Мариуполе: «Главное –
участники нашли время, силы и желание 
приехать в это время поучаствовать в турни-
ре. Не сомневаюсь, что победит дружба. Же-
лаю всем мирного неба над головой». А ещё 
Руслан Даминов пообещал, что сотрудниче-
ство ЦСКА с Мариуполем в области спорта 
будет продолжено: «Будем переходить на 
постоянную основу, стараться участвовать 
во всех спортивных мероприятиях в Ма-
риуполе, в первую очередь – детских. Будем 
проводить мастер-классы от ЦСКА по раз-
личным видам спорта. Для этого у нас есть 
квалифицированные тренеры, известные 
спортсмены, мастера спорта международ-
ного класса. Помимо этого, вот уже полтора 
года мы оказываем помощь городу спортин-
вентарём, недавно передали детям футболь-
ную экипировку». Победителем турнира 
стали мариупольские ветераны, второе ме-
сто у команды «Эспаньола», третье – у фут-
болистов «Калибра». Команду «Эспаньола» 
тренирует известный в недавнем прошлом 
футболист ЦСКА и сборной России Андрей 
Соломатин: «Наш батальон собран из фана-
тов. В нём представлены все клубы России. 
Мариуполь показал свой класс. Это первая 
такая встреча, а ребята уже спрашивают, 
когда следующая игра. Надеемся, что тур-
нир будет ежегодным».

Также в ноябре прошлого года своё ново-
селье отпраздновали мариупольские бойцы 
смешанных боевых единоборств ММА: от-
крылся специализированный клуб «Дми-
трий Донской», который не имеет аналогов 
в ДНР. Светлое, уютное помещение оснаще-

но самым современным спортивным обо-
рудованием для тренировок, есть ринг. Для 
будущих звёзд ММА приобретена экипи-
ровка. На торжественном открытии клуба 
присутствующие сошлись во мнении, что 
ввод в строй этого спортивного объекта даст 
толчок развитию ММА не только в городе, но 
и во всей Донецкой Народной Республике. 
Президент Федерации смешанных боевых 
единоборств ММА ДНР Александр Лаврен-
чук не мог сдержать своего восхищения: 
«Хочется, чтобы в этом зале были воспита-
ны не только чемпионы города, но и чемпи-
оны мира. Это лучший зал в Республике. Я 
подтверждаю это, так как постоянно бываю 
в Енакиево, Шахтёрске, Донецке, Макеевке. 
Приятно удивлён этим залом. Будем приез-
жать в Мариуполь, организовывать турни-
ры, привозить лучших бойцов Республики».

Отличный подарок ко Дню народно-
го единства получили борцы спортшко-
лы «Геликон». В помещении комплекс-
ной детско-юношеской спортивной школы 
«Прометей» у них теперь будет свой специ-
ализированный зал борьбы.

Директор спортивной школы «Геликон», 
воспитанник заслуженного тренера Генна-
дия Узуна, мастер спорта СССР Андрей Тя-
пин отметил: «Чувства действительно ра-
достные. Радость переполняет наши сердца. 
Будем воспитывать в этом зале чемпионов. 
Это залог успеха мариупольской греко-рим-
ской борьбы». После торжественного откры-
тия состоялись командные соревнования по 
греко-римской борьбе и борьба на поясах.

Сдвинулось с мёртвой точки в Мариупо-
ле и положение дел с плаванием и водным 
поло. Эти олимпийские виды спорта имеют 
в приморском городе давние славные тра-
диции. Осенью 2023 года в городском саду 
вступил в строй после капитального ремон-
та 25-метровый плавательный бассейн 
Комплексной детско-юношеской спортив-
ной школы «Прометей». Сейчас здесь тре-
нируются юные пловцы этой спортшколы 
и ватерполисты спортшколы «Меотида». 
Уже состоялись первые официальные со-
ревнования: первенство спортшколы «Про-
метей» по плаванию. В стартах приняли 
участие свыше пятидесяти юных воспитан-
ников отделения плавания возрастом от 8 
до 18 лет. Они соревновались на дистанци-
ях 50 метров вольным стилем, баттерфля-
ем, брасом, на спине, а также на стометров-
ке комплексным плаванием. Главный судья 
соревнований Елена Дорошко рассказала: 
«Мы очень долго ждали, год ждали, когда 
бассейн откроется. Это огромная радость 
для детей, их родителей. Потерянный год 
привёл к тому, что результаты слабее, чем 
мы хотели. Но главное – дети плавают. Мы 
рады, что мариупольское плавание ожива-
ет, дети показывают определённые резуль-
таты, стремятся их улучшить. Это самое 
важное».

Вот так, постепенно, шаг за шагом, спор-
тивная жизнь в Мариуполе оживает. И всё 
благодаря помощи матушки-России. Гран-
диозная по масштабам спортивная стройка, 
развернувшаяся в Мариуполе, впечатляет 
даже видавших виды старожилов города. Да, 
впереди ещё долгий путь. Но глядя на то, что 
уже сделано российскими строителями за 
столь короткий промежуток времени, мож-
но с уверенностью сказать: этот путь будет 
пройден успешно и Мариуполь станет спор-
тивной столицей Приазовья.

Пётр ТОПУЗ из Мариуполя,
специально для ДК

Сколько будем отдыхать 
и работать 

Нерабочими праздничными днями в 
республиках Донбасса будут:

1 мая – Праздник Весны и Труда;
5 мая – Светлое Христово Воскресенье 

(Пасха);
9 мая – День Победы;
11 мая – День Донецкой Народной Ре-

спублики;
12 мая – День Луганской Народной Ре-

спублики.
Если нерабочий праздничный день вы-

падает на выходной, то он переносится на 
следующий после праздничного рабочий 
день. Следовательно, 6 и 13 мая будут вы-
ходными днями.

Кроме этого, установлен перенос вы-
ходных дней в 2024 году:

– с субботы 6 января на пятницу 10 
мая;

– с субботы 27 апреля на понедельник 
29 апреля;

– с субботы 2 ноября на вторник 30 
апреля.

В суммарном итоге получаем, что ра-
ботники с пятидневной рабочей неделей 
будут отдыхать:

– с 28 апреля по 1 мая, с 4 по 6 мая и 
с 9 по 13 мая. В предпраздничный день 8 
мая продолжительность работы сокраща-
ется на один час.

Российское преображение
спортивного Мариуполя

Юные пловцы тренируются в плавательном бассейне КДЮСШ «Прометей». 
Фото автора.

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ

ДЕЛУ ВРЕМЯ, ПОТЕХЕ ЧАС

Выходные 
в мае

Настя Шкурко и Александр Губань. Фото автора.

В нашем крае почитаем любой спорт. 
Хотя приоритет исторически всё же 
имеется за футболом, боксом (и во-

обще любыми единоборствами), лёгкой 
атлетикой. В новейшей истории возрос 
интерес и к другим видам спорта, кото-
рые сейчас активно развиваются. Масса 
детворы ходит в детско-юношеские спор-
тивные школы. И это несмотря на военную 
обстановку. В этом нет ничего удивитель-
ного. История Донбасса заложила в наших 
людях, можно сказать, на генетическом 
уровне любовь к спорту как к проявле-
нию характера, мужества, силы духа, кото-
рые всегда были у нас в почёте.

Донбасс начал формироваться в конце 
XIX века как регион угольщиков и метал-
лургов. Обе профессии требуют смелости, 
где-то удали, силы воли и силы физиче-
ской. А что как ни спорт развивает в чело-
веке эти качества? И вот тут есть закавыка 
донбасская, как уже писал, которая на ге-
нетическом уровне. Наверное, сама земля 
наша напитывает людей характером, кото-
рый совершенно справедливо только у нас 
называют шахтёрским, отвагой, умением 
перебороть страх перед опасностью. Пове-
даю одну историю из моего журналистско-
го опыта, которая даст вам, дорогой чита-
тель, понять, о чём речь веду.

В январе 2015 года в Донецке прохо-
дил юношеский турнир по лёгкой атлети-
ке. Кстати, название «лёгкая» совсем не 
монтируется с теми нагрузками, которые 
должны выдерживать легкоатлеты. И сре-
ди участников хрупкая девчушка лет че-
тырнадцати из Докучаевска, Настя Шкур-
ко. Моё внимание на Настю обратил её 
тренер Александр Губань. Кто помнит, в 
конце 2014 – начале 2015 годов Докучаев-
ску очень доставалось от укронацистов. 
Город нещадно обстреливали. А Настя, не-
смотря на запреты родителей, ходила на 
тренировки. Были случаи, когда тренер 

из соображений безопасности отменял 
занятия, а она настаивала. Так вот, на мой 
вопрос «не боишься?» в ответ услышал от 
хрупкой Насти: «Пусть боятся те, кто нас 
обстреливает».

В этом ответе не только донбасский 
характер, в нём – суммируется весь спорт 
нашего края. Как шахтёры и металлурги 
ценят в работе умение сделать всё для до-
стижения результата, также и в спортсме-
нах у нас ценят именно эти качества. На 
этот счёт был у меня ещё один любопыт-
ный разговор.

В начале 2000-х донецкую футбольную 
команду «Металлург» тренировал очень 
известный специалист Семён Альтман. В 
зимнее межсезонье беру у него интервью 
об итогах, о планах на вторую половину 
сезона, о кадровых изменениях. В общем, 
обычная тема для таких интервью. И в про-
цессе разговора спрашиваю о полузащит-
нике из Прибалтики, который буквально 
полгода назад пришёл в «Металлург» и по 
зиме ушёл. Вот что мне ответил Семён Ио-
сифович: «Понимаете, он слишком на поле 
культурный для Донбасса. Здесь для игро-
ков и болельщиков в порядке вещей, когда 
футболист ради победы команды перепа-
шет всё поле. Если надо – сунет голову под 
удар. Когда понадобится – штангу ворот 
ногой перешибёт. Это шутка, конечно, но 
вы поняли, о чём говорю».

Ещё бы мне не понять, родившемуся и 
выросшему в Донбассе, с детства влюблён-
ному в футбол. Думаю, о чём говорил Аль-
тман, поймёт любой житель нашего края. 
Именно поэтому среди выдающихся спор-
тсменов уровня мирового класса совсем 
даже немало наших земляков, которые не 
только сильны физически, по-спортивно-
му оснащены технически, а что гораздо 
важнее – сильны духом, характером.

Владислав АНДРЕЕВ

Сильные люди 
сильного Донбасса
Много и часто говорится о субкультуре того или иного 
региона. Вообще, словечко какое-то не очень благозвучное, в 
моём понимании. Но дальше разговор пойдёт именно о ней в 
приложении к спортивным традициям Донбасса.

Кубок «Zа Президента РФ». Матч команд «Эспаньола» и «Калибр». 
Фото ПФК ЦСКА (Москва).

В результате боевых действий весной 2022 года 
в Мариуполе было разрушено не только множество жилых 
домов, но и серьёзно пострадала спортивная инфраструктура. 
Её нужно было не просто восстановить, а дать ей новую жизнь. 
Чтобы у мариупольцев появилась возможность заниматься 
спортом в современных условиях. За что и взялись 
российские строители.
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НА ДИВАНЕ

Кроссворд

ВСЕЙ СЕМЬЕЙ

МЫ В СОЦСЕТЯХ

Не упустите ни одной
важной новости!
Еще больше полезной информации  
на сайте и в наших соцсетях.

* * *
Русские туристы пригрозили пода-

вить волнения в Египте, если им будут 
мешать отдыхать.

* * *
Семья собирается в отпуск. Муж бес-

покоится, как быть с детьми.
– Детей отдадим маме, – говорит 

жена. – Собаку и канарейку – тёте Фане, 
а кошку возьмёт дворник.

Муж задумчиво уставился в окно: 
– Я думаю: если в квартире будет так 

тихо, зачем нам куда-то ехать? Можно 
отдохнуть и дома.

* * *
 Долгое путешествие всегда начина-

ется со слов: «Я знаю короткую дорогу».
* * *

Уникальная особенность путеше-
ствий по России: вы перемещаетесь не 
только в пространстве, но и во времени.

* * *
Приглашаем в секцию спортивного 

ориентирования. Найти нас просто: от 
станции метро «Площадь Треугольни-
ка» по азимуту 136 до поваленного де-
рева, оттуда 4 653 шага на северо-восток, 
переплыть реку возле водокачки и там у 
кого-нибудь спросить.

* * *
Поднявшись на гору и отдышавшись, 

скалолаз восторженно сказал своему 
коллеге:

– Взгляни, какая прекрасная доли-
на внизу под нами, какой живописный 
пейзаж!

– Не понимаю, зачем мы тащились 
вверх, если вся красота внизу?

* * *
Один турист говорит местному жи-

телю:
– Я интересуюсь старыми легендами, 

не связана ли какая-нибудь история вон 
с той высокой горой?

– Да, есть такая история. Однажды 
двое влюблённых взобрались на самую 
вершину, и больше их никто не видел.

– А что с ними случилось?
– Они спустились с другой стороны.

* * *
Иногда один день, проведённый в 

новых местах, даёт больше, чем год жиз-
ни дома.

* * *
Искусство ходить в походы определя-

ется умением использовать взятые не-
нужные вещи вместо забытых нужных.

КРЯЖИСТЫЙ ЮМОР
– Виктор, как Вам пришла идея зани-

маться семейным туризмом?
– Это было вполне логичное развитие со-

бытий. У меня большая семья – четверо де-
тей, двое из которых ещё совсем маленькие. 
Есть две племянницы.

Сейчас мы живём в эпоху цифровых тех-
нологий, когда игрушки детям заменили 
смартфоны, планшеты, ноутбуки. Просижи-
вание с гаджетами в руках стало для подрас-
тающего поколения, к великому сожалению, 
основным видом досуга. Смотря на весь этот 
процесс, я понимал, что детей нужно спа-
сать, отрывать от экранов.

И вот мы начали ходить в походы. Идея 
понравилась моей жене и пришлась по душе 
старшему ребёнку, уже отметившему своё 
19-летие. Поддержали и младшие. С тече-
нием времени к нам присоединились семьи 
друзей и знакомых.

С учётом интересов наших юных тури-
стов, мы исключили экстремальные марш-
руты и проводили время с максимальной 
безопасностью. Хотя сами имели очень ин-
тересный опыт. В студенческие годы мы 
бывали завсегдатаями Кавказа, где сплавля-
лись по горным рекам, лазали по горам, не 
обращая внимания на крутизну склонов и 
находившиеся совсем рядом обрывы.

– Как переселенцу из Красного Лима-
на, Вам пришлось начинать дело с нуля 
уже на территории ДНР, в Енакиево. 
Сложно было?

– Многие годы туризм был моим люби-
мым хобби. Активно действовал наш клуб, 
мы даже принимали участие в соревновани-
ях. А в 2014-м работал в Красном Лимане и 
мне пришлось остаться там: нас разделила 
линия фронта. Из-за военных действий был 
вынужден временно отказаться от туризма 
и занялся исключительно решением своих 
семейных дел и зарабатыванием денег на 
содержание детей.

Во время боёв за Красный Лиман ко мне 
в дом прилетел украинский снаряд. Всё сго-
рело. Ехать было некуда, все туристические 
места оказались побиты и изуродованы во-
йной, в том числе и Щурово. Но я не унывал. 
Главное, моя семья осталась жива.

Мы решили не искушать судьбу и верну-
лись в Енакиево, в мои родные места. Здесь 
я родился, вырос, прошёл становление как 
личность. Здесь живут все мои родственни-
ки, осталось много друзей и знакомых. Мы 
остановились в доме, который я строил вме-

сте с папой, когда ещё учился в школе. Вме-
сте с нами живёт моя мама и сестра с двумя 
детьми.

Перезимовали мы в Енакиево. Я начал 
скучать по работе, душа стремилась зани-
маться какой-то деятельностью, что-то соз-
давать, что-то созидать.

– И тогда Вы?..
– Моё внимание привлёк тот факт, что 

школьники третий год сидят на дистанци-
онном обучении, они лишены живого обще-
ния. Их контакты друг с другом сводятся к 
перепискам в соцсетях и мессенджерах. В 
том числе и двое моих старших детей в та-
кой печальной ситуации. Безусловно, такое 
онлайн-существование губительно скажет-
ся не только на их зрении и осанке, но и на 
социализации в реальном мире. Им будет 
трудно коммуницировать, заводить контак-
ты, друзей, просто нормально общаться не 
через экран. И вот мы снова начали ходить в 
походы. Сначала своей семьёй. Потом к нам 

присоединялись друзья с жёнами и детьми. 
На время похода все оставляют смартфоны 
дома. У нас только живое общение, только 
живые контакты.

Постепенно мы освоили такой досуг, 
как сплав на байдарках. Вскоре добавились 
наши тусовки в Донецке на Кальмиусе по 
средам. Открыли мы для себя реку Крынка, 
по которой также можно сплавляться. С на-
чалом холодного времени года вспомнилась 
старая русская традиция по оздоровлению в 
парилке. Заказал чан и сейчас строю свою, 
настоящую русскую баню. К лету придут но-
вые креативные идеи активного отдыха.

– Можно сказать, что планов у Вас 
много?

– Да, много. Но их реализация упирается 
в финансовые трудности, ведь любой проект 
требует инвестиций. Я смотрю в завтраш-
ний день с оптимизмом. Наш проект инте-
ресный.

– Мне посчастливилось участвовать в 
походах по Крынке. Там встретилось мно-
го людей разных возрастов из Донецка, 
Макеевки, Харцызска. Почему сейчас так 
востребована эта форма отдыха?

– Это активный вид отдыха, дающий воз-
можность делать что-то интересное и полез-
ное всей семьёй. Далеко не каждый может 
сесть на велосипед и проехать от десяти до 
сорока километров. Точно так же не все мо-
гут взять своего ребёнка пяти-семи лет за 
руку и прошагать с ним дюжину киломе-
тров. А у нас семья надевает спасательные 
жилеты, садится в лодку и сплавляется по 
реке с живописными берегами. Это и пре-
красный отдых, отвлекающий от всех про-
блем, остающихся где-то далеко, в город-
ском бетонном мире.

Для общения между людьми у нас созда-
ны все условия. Мои дети показывают при-
мер. Они открытые, компанейские ребята, 

готовые помочь всем перезнакомиться и 
начать разговор на тему, которая была бы 
интересна каждому. Мы приглашаем приез-
жать к нам с детьми. Участие для малышей в 
наших мероприятиях бесплатное. Интерес-
но будет у нас и одиноким мамам.

Наши цены приятно удивят. Максималь-
но комфортным будет и транспорт. Все ус-
ловия обговариваются, и мы готовы под-
вести на своём транспорте к месту начала 
похода тех, кому это необходимо. Как руко-
водитель, стараюсь индивидуально подхо-
дить к каждому участнику наших меропри-
ятий, чтобы он ощущал себя максимально 
комфортно.

– С недавнего времени Федерация спор-
тивного туризма ДНР стала составной 
частью Федерации спортивного туризма 
России. Знаю, что Вы активно принимаете 
участие в деятельности этой организации. 
Поэтому вопрос: что планируется на уров-
не федерации в плане развития и популя-
ризации семейного туризма?

– Федерация больше занимается именно 
спортивным туризмом, когда есть сложные 
маршруты, какие-то цели, соревнования ко-
манд, гонка за результатом. А мы идём па-
раллельно. Да, я активно участвую в работе 
федерации, но одновременно мы проводим 
мероприятия, где не гонимся за рекордами. 
Они носят массовый характер и это скорее 
походы выходного дня. А в соревнованиях 
по спортивному туризму дети до шестнад-
цати лет участвовать не могут.

Думаю, что в дальнейшем мы также бу-
дем участниками соревнований и спортив-
ных походов. У нас Кавказ недалеко. А при 
наличии финансирования и господдержки 
можно ездить даже в Карелию.

– Есть мнение: чтобы в большом спор-
те вырастить одного третьеразрядника, 
нужны десять человек, занимающихся 
физкультурой ради удовольствия. Соот-
ветственно, для одного второразрядника 
нужны десять третьеразрядников и так 
далее. Согласны ли Вы с тем, что семей-
ный туризм создаёт базу для спортивного 
туризма?

– Разумеется. Он не создаёт, а является ба-
зой для спортивного туризма. Семейный ту-
ризм – это массовое явление, а спортивный – 
его естественное продолжение, когда решать 
на маршруте приходится более сложные зада-
чи. Сложность всегда повышается постепенно. 
Кто-то останавливается на первом разряде. 
Я в своё время дошёл до кандидата в масте-
ра спорта по спортивному туризму. Посещал 
соревнования, принимал активное участие в 
жизни федерации тогда ещё Украины.

– Недавно Вы вернулись из Крыма…
– Совершенно верно. Эта поездка была 

организована, чтобы скрасить будни без по-
ходов в холодное время года. Добирались до 
полуострова мы на машинах. Ночевали в го-
стевом доме в окрестностях Гурзуфа. Пищу 
готовили в котле или на мангале. Ходили по 
горам, наслаждаясь неповторимой красотой 
крымской природы. Посещали такие досто-
примечательности, как Ласточкино гнездо, 
парк Воронцовского дворца в Алупке. В пер-
вый день мы прошли в ритме пешеходной 
прогулки десять километров, а во второй – 
более двадцати.

Александра РУЖЕЙНИКОВА
Фото из архива Виктора Голодника

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
5. «Навороченная» сладость. 7. Спинка скрипки. 8. «Вы-
кидыш» вулкана. 10. Сиденье для семи отпрысков. 12. 
Медицинская «родственница». 13. Пчелиное лакомство. 
14. Лейтенант, имеющий множество сынов. 17. Зубовра-
чебная голгофа. 21. Человек, который на вопрос «Как 
дела?» начинает рассказывать, как дела. 24. Кляп для 
бочки. 25. «Серое вещество» у Винни-Пуха. 26. Каждый 
в дворовой ватаге ребятни (разг.). 27. Печать времени 
на лице. 28. Третья нога джентльмена. 31. «Прелюдия» 
к тройному прыжку. 34. Животное, смотрящее на новые 
ворота. 37. «Стремена» велосипеда. 38. Барские шестьсот 
соток. 39. «Мелодия» копыт. 40. Рыба, распрощавшаяся 
с костями. 41. Долгожданный финал беременности. 42. 
Что гонят, вешая лапшу на уши?

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Журнал историй про Кипяткова. 2. «Аристократиче-
ская» добавка к чаю. 3. Мужик, подпирающий балкон. 4. 
«Насест» для жареной птицы. 6. Цапля, которую «зовёт» 
лягушка. 9. В этой мухе в два раза больше витамина С, 
чем в обычной мухе (шутка). 11. Мораторий от шамана. 
15. Лодка-самоходка. 16. Сезонно-загородная обитатель-
ница. 18. «Разговаривающий» певец. 19. Законсервиро-
ванная трава. 20. Посевы «под снег». 21. Отпечаток солнца. 
22. Удобрение с душком. 23. «Пузо» лодки. 29. Еда средь 
бела дня. 30. Сценический страдалец. 32. «Дань», взимае-
мая владельцем офиса, сдаваемого им «напрокат». 33. Ко-
лобок, попавший под каток. 34. Игривая мышца плеча. 35. 
«Камерная» точка зрения. 36. Допинг арбуза-акселерата.

Увести ребёнка от экрана

2024 год объявлен в России Годом семьи. Что может быть 
лучше увлечения, объединяющего в семье и старших, 
и младших? А если это увлечение ещё дарит здоровье и 
открывает тайны родного края? Об этом нашим читателям 
рассказывает руководитель туристического клуба 
«Незабудка» Виктор Голодник.


